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РОЖДЕНИЕ ВОДОВОДА
f

Снабжение населения и 
промышленных предприятий 
Томска водой пока остается 
еще одной из сложных про
блем. В конце прошлого года 
было принято решение о 
строительстве в областном 
центре водовода протяжен
ностью в 9 километров. Сей
час на трассе начались рабо
ты. Завезены механизмы, 
трубы. К строительству при
ступили лучшие бригады уп
равления «СпецстроЙ-1» тре
ста «Томскпромстрой», воз
главляемые заслуженным 
строителем РС Ф С Р Е. Герт и 
Г. Коротковым.

В. ЕВГЕНЬЕВ.

НАГРАДЫ НАРОДНЫМ 
КОНТРОЛЕРАМ

Комитет народного контро
ля С СС Р отметил отличную 
работу народных контроле
ров Томской области. Специ
альным постановлением ко
митета почетным знаком «За 
активную работу в органах 
народного контроля СССР» 
награждены член группы на
родного контроля одного из 
томских 'предприятий токарь 
В. Н. Деденев, главный меха
ник завода математических 
машин Н. В. Наркевич, брига
дир колесно-роликового от
деления вагонного депо стан
ции Томск-11 А. Ф . Цыров, ра
ботник ОТК подшипникового 
завода С . Г. Казанцев и д р у
гие. Ряд народных контроле- 
роА —  заведующ ая хлебным 
магазином № 1 Томского гор- 
хлебторга А . П. Туракова, ра
ботник НИИЭМ Ф . А. Фомин- 
ский, зам . директора заготба- 
зы ‘ облпотребсоюза К. Т. 
Юдин и другие — отмечены 
Почетными грамотами Коми
тета народного контроля 
СССР. На днях на очередном 
занятии университета народ
ного контроля председатель 
областного комитета народ
ного контроля К. А. Цыцарев 
вручил почетные знаки и 
грамоты награжденным.

А. СТАРОБИНЕЦ.

РЕМОНТ И 
РЕКОНСТРУКЦИЯ

Интересное предложение 
внесли в ходе подготовки 
предприятия к летному сезо
ну рационализаторы асфаль
тобетонного завода ОПСМ  —  
главный инженер предприя
тия В. В. Синчиков, главный 
механик Л. В. Швейкин и на
чальник производства В. С . 
Мелихов. Они изменили кон
струкцию подающ его тран
спортера. Это увеличивает 
срок службы ленты, упрощает 
и удеш евляет обслуживание 
транспортера. Экономический 
эф ф ект от внедрения этого 
предложения составит боль
ше 1.000 рублей в год. Эта 
)ке группа рационализаторов 
совместно с токарем И. М. 
Балабановым заменила на за
воде трубы , по которым по- 
дгнЬтся асфальтобетонные 
смеси, на трубы большего 
диаметра. Экономический 
эф ф ект от этого предложения 
— 3.277 рублей в год.

В. люсин.

по ЛЕНИНСКИМ 
МЕСТАМ

На днях две группы сот
рудников управления внут
ренних дел облисполкома 
вернулись из поездки по ле
нинским местам. Инструктор 
отдела политико-воспитатель
ной работы УВД  старший 
лейтенант В . Иванищев и ин
спектор О БХСС младший лей
тенант С . Попов побывали в 
Ульяновске/ -Казани и в де
ревне Кокушкино —  месте 
первой ссылки В. И. Лёнина. 
Заместитель начальника Кол- 
пашевского горотдела внут
ренних дел по политико-вос
питательной работе Г. Сели
хов и инспектор отдела по
жарной охраны О УВД  
М. Крымский ездили в . Ш у
шенское. Участники поездок 
выступят с лекциями перед 
работниками милиции.

Г. ГОРИН.

ПРАВОФЛАНГОВЫЕ 
СЕЛЬСКОЙ ЭКОНОМИКИ

24 января в Томске состоялось областное совещание 
сельских механизаторов, инженерно-технических работ
ников совхозов, колхозов, предприятий объединения 
«Сельхозтехника», машинно-мелиоративных станций, ру
ководителей' и специалистов районных и областных сель
скохозяйственных органов.

Совещание созвано по решению бюро обкома КПСС и 
облисполкома. На нем обсуждены важные задачи по 
дальнейшему увеличению производства продуктов сель- 

,,смого хозяйства. г т
Совещание' открыл заместитеда председателя облис

полкома Г. С. Кривов. С докладом выступил первый за- 
' меститель начальника облсельхозуправле1ния А. Тру- 
’ нов. В обсуждении вопроса приняли участие: комбайнер 

колхоза «Заря» Асиновского района Н. И. Ходкевич,
' бригадир механизированной бригады колхоза имени XXI

съезда КПСС Кожевнкковского района И. Д. Пахомов, 
агроном отделения колхоза «Сибиряк» Зырянского рай
она Р. В. Швайко, бригадир механизированной бригады 
совхоза «Рыбаловский» Томского района И. И. Заярный, 
начальник механизированного отряда по освоению пой
менных земель Кожев1Н'Иковского объединения «Сельхоз
техника» Н. В. Емельянов, бригадир мёхбригады колхо
за имени Кирова Кожевниковского района А. Д. Захаров, 
директор Гусевской ММС Шегарского района А, Р. Шах
рай, инженер по' комплексной механизации животновод
ства колхоза «1-е Мая» Первомайского района А. Г. Гри: 
бов, старший инспектор обкома профсоюза рабочих и 
служащих сельокого хозяйства и заготовок С. .Л, Вагин, ■ 
председатель .областного объединения «Сельхозтехника» 
Ю. П. Меерченко, секрётарь обкома КПСС А. Е, 
Высоцкий.

: Приведем из - доклада две 
характерные' цифры: 27 и
60 процентов. О, чем говорит 
Э’го ' сопоставление? В сель
ском хозяйстве области 
сейчас работает около 11 
тькяч механизаторов раз
ных специальностей. Отряд 
этот составляет 27 процен
тов от общего числа трудо
способных колхозников и 
рабочих совхозов, а выпол- 
няет он 60 процентов всего 
объема работ по производ
ству сельскохозяйственной 
цродакций. Механизатор 
становится решающей си
лой на селе. В будущем 
техническая вооруженность 
сельских предприятий резко 
возрастет, на плечи машин 
все больше будет переклады
ваться то, что делали руки 
крестьянина. С меньшим 
числом людей, вооруженных 
машинами, — давать на
много больше продукции. 
Этот процесс развивается в 
сельскохозяйственном про
изводстве также стреми
тельно, как и в промышлен
ности. В село прибывают 
все более сложные и высо
копроизводительные маши

ны.
Отсюда понятно, как 

важно совершенствовать ор
ганизацию ' труда механиза
торов, повышать их квали
фикацию, добиваться того, 
чтобы сила машин исполь

зовалась полной мерой.
ПриБципиальное значение 

имеет вопрос: какой долж
на быть организационная 
структура механизаторских 
подразделений? Было вре
мя, когда параллельно су
ществовали полеводческая 
и тракторная бригады. При
чем , механизаторы часто 
выступали в роли подряд
чика у полеводческих 
бригад. За урожай и про- 
д> кг'ивность пашни отвечал 
полёводческий бригадир. 
Между прочим, все работы 
на пашне вьшолняла трак
торная бригада. По сути над 
землей властвовали два хо
зяина.

Жи.энь по'казала, что иод- 
линньгм хозяином земли 
должна быть механизиро
ванная бригада. Теперь 
люди, владеющие техни
кой, выращивают хлеб, 
овощи, кормовые куль
туры, убирают урожай 
с полей и лугов. Все. что 
дает земля, — это дело рук 
механизаторов. За механи
зированной бригадой дол
жны быть закреплены зем
ля, луга, все материальные 
средства. Она должна за
ботиться и о расширении 
пашни, об улучшении лугов 
и пастбищ, об удобрениях, 
семенах и т. д.

На совещании приводи
лись примеры, каких успе
хов достигли механизиро

ванные бригады, где именно 
так поставлено дело. За
ботливыми хозяевами на 
земле стали механизаторы 
бригад Н. А.' Пермилова 
(колхоз имени Жданова) и 
М. А. Бударина (колхоз 
«Сибиряк»)  ̂ Зырянского 
района, А. Н. Семенца из 
колхоза «Маяк» Первомай
ского района, В. Д. Гераси
мова Из совхоза «Кожевни- 
ковский» и многие другие. 
В трудных условиях минув
шего года передовые брига
ды вырастили хороший уро
жай зерна, картофеля, ово
щей, кормовых культур и 
хорошо провели заготовку 
KoipMOB для скота.

Прочно входит в жизнь 
все передовое в организа
ции труда: использование
машинно-тракторного парка 
специализированными от
рядами й звеньями, груп
повой и цикловой методы 
работы, особенйо по уборке 
урожая, специализирован
ное техническое обслужива
ние машинно-тракторного' 
парка. Все это позволяет с 
полной отдачей использо
вать технику.

Но так дело поставлено 
не везде. Огромные резер
вы еще не йопользуются. 
Вот какова в среднем по 
области выработка по егг- 
дельным машинам в день: 
на тракторе она составляет 
2,2 га при норме 3— 3,5 га.

НА СНИМКЕ: группа
участников областного со
вещания механизаторов 
(слева направо)—А. А. Уде- 
киль — бригадир трактор
ной бригады колхоза «Ис
кра» Первомайского райо
на; Н. А. Самсонов — трак
торист колхоза имени Ки
рова Асиновского района;

И. В. Ростов — бригадир 
тракторной бригады совхоза 
«Тахтамышевский» Томско
го района; И. Д. Пахомов— 
бригадир тракторной брига
ды колхоза имени XXI съез
да КПСС Кожевниковского 
района; Н. Ф. Межаков — 
бригадир тракторной брига
ды Первомайского объеди

нения «Сельхозтехника»; 
А. М. Турчаков — тракто
рист совхоза «Петровский» 
Кривошеинского района; 

•А. Е. Баталов — бригадир 
механизированного отряда 
колхоза «Сибирь» Бакчар- 
ского района.

Фото Ф. Хитриневича и 
В. Ефименко.

на зерновом комбайне — 
6 — 6,5 га при 8, на силос
ном комбайне — 3,5— 4 га 
при норме 5 — 6 га.

Агротехнические сроки 
полевых работ, кроме ве
сеннего сева, далеко не вы
держиваются. Заготовка се
на продолжается до 50 
дней вместо 20— 25, уборка 
зерновых — 40— 50 дней 
вместо 10— 15. Много дней 

■ >ходит на уборку кормовых 
культур, картофеля и ово
щей, на осеннюю пахоту. 
Конечно, основная причина 
в том, что у нас не хватает 
еще многих машин. Хозяй
ствам надо увеличивать 
парк гусеничных и особен
но колесных тракторов, зер
новых и силосоуборочных 
комбайнов. Но совершенно 
очевидно, что сроки поле
вых работ можно значитель
но сократить, если полно
стью использовать мощ
ность имеющейся техники.

В рядё хозяйств нет хо
рошо продуманной системы 
организации труда механи
заторов. Кое-где к созданию 
механизированных бригад 
подошли фо'рмально. Мно
гие бригадиры до сих пор 
числятся механиками отде
лений, помощниками по тех
нике и фактически не отве
чают за организацию рабо
ты механизаторов, за куль
туру земледелия. Проверка 
показала, что в Зырянском,

Первомайском, • Томском, 
КриБОшеиибком и некото
рых других районах зада
ния по производству про
дукции растениеводства■ до 
механизированных бригад 
не доведены, зедтля и тех
ника не закреплены. А  в 
колхозе имени XXII съезда 
КПСС Кожевниковского 
района, в совхозах Молча- 
новского и Кривошеинского 
районов механизированные 
бригады вовсе не созданы.

Иные б;рига:диры-механи- 
заторы рассуждают так: 
«Мое дело — ■ лишь бы ма
шина, была исправна». И 
они не думают над тем, как 
лучше организовать труд, 
продуктивнее использовать 
каждый гектар земли. Есть, 
ли семена и каково их ка
чество, будут ли удобрены 
поля? — это мало беспоко
ит бригадиров, которые чи
слятся «помощниками по 
технической. части». '

В большинстве бригад 
нет технологических карт 
на,каждое поле и по возде
лыванию каждой культуры. 
Эти карты лежат в столах 
главных агрономов как при
ложение к промфинплану. В 
этом виден серьезный про
счет агрономической служ
бы.

, Совредгенная энергово
оруженность ' сельскохозяй
ственных предприятий
предъявляет высокие требо
вания к профессиональной 
подготовке механизаторов. 
На совещании подчеркива
лось. что в колхозах и сов
хозах не хватает более двух 
тысяч механизаторов, ' а 
учится сейчас на курсах 
только 1.300 человек. Руко
водителям хозяйств, пар- 
тийны.м, -комсомольским и 
профсоюзным организациям 
надо принять меры, чтобы 
пополнять ряды механиза
торов, обучать техническим 
профессиям молодежь, а 
также содействовать возвра
щению тех механизаторов, 
которые по различным при
чинам перешли на другую 
работу.

Мало заботятся в хозяй
ствах о повышении квали

фикации' механизаторов. На 
курсах повышения квали
фикации занимается лишь 
четйртая часть. Не учатся 
многие механизаторы в хо
зяйствах Кожевниковского, 
Колпашевскогр, Бакчарско- 
го/ Молчайовского, Перво
майского и Парабельского 
районов.

Близится весна. О подго  ̂
. товке к ней шел бо'льшой 

разговор. 'Участники сове
щания горячо поддержали 
по'чин земледельцев совхоза 
«Кожевниковский» и Ново
сергеевской механизирован
ной бригады колхоза имени 
Кирова Ко1жевеиковского 
района, которые решили 
настойчиво продолжать ра
боту по повышению куль
туры земледелия и достичь 
в этом году высокого уро- 

. жая.
Вместе с тем отмечались 

серьезные недостатки в 
подготовке к севу. Не везде 
проявляют должную заботу 
о-семенах, некоторые мех- 
бригады мало вывозят о:рга- 
нических удобрений. Не 
выполняют задания по вы
возке удобрений отдельные 
меш-иоративные отряды 
предприятий «Сельхбзгех- 
ника»* и машинно-мелиора
тивных станций.

Нынешней зимой начата 
перестройка всей системы 
по организации ремонта 
техники. Суть этой пере
стройки в том, чтобы завер- 
ии1ть ремонт всех машин и 
о-рудий до начала полевых 
работ. Хорошо ’ организова
ли работу в ремонтных ма- 

нстереких в Томском, Ше- 
гарском, Кожевниковском и 
Кривошеинском районах. 
Однако в Первомайском, 
Зырянском, Асиновеном и 
Бакчарском районах упорно 
придержи-ваются старых по
рядков. Срывают план ре
монта комбайнов многие 
мастерские объединения 
«Сельхозтехника», особен

но Ювалинская, Крнвошеин- 
ская, Бакчарская и Пара- 
бельская.

Работники сельского хо
зяйства области' отчетливо

понимают свои задачи в 
связи с недавно вышедшим 
постановлением ЦК КПСС 
и Совета Мияистро,в СССР 
о ' мерах по ускоренному 
развитию нефтедобывающей 
промышленности в Запад
ной Сибири. Бурное разви
тие экономики нашей обла
сти требует высоких тё.мпов 
роста производства продук- 
то>в питания. В этой ■ связи 
обстоятельно -шла речь о 
мерах по мелиорации зе
мель, об освоения богатств 
поймы Оби и ее притоков. 
С большим вниманием уча
стники совещания выслуша
ли выступление начальника 
механизированного отряда 
Кожевниковското объедине
ния «Сельхозтехника» Н. В. 
Емельянова. Коллектив это
го отряда решил в этом го
ду улучшить 2.000 гекта
ров пойменных лугов.

Мелиораторы в минув
шем году не вьшолнили 
план. Поэтому отряды ма- 
шинно-мели о р а т и  в, н ы х 
станций. и объединения 
«Сельхозтехника» в этом го
ду должны наверстать упу
щенное, ‘ энергично вести 

работы по коренному улуч
шению пахотных земель и 
лугов. Механизированные 

бригады колхозов и сокх-о- 
зов призваны широким 
фронтом вести работы по 
поверхностному улучшению 
земельных угодий.

Большие' задачи стоят 
перед сельс1кими механиза
торами по внедрению ком
плексной -MexaiHHsanHH на 
Ж1ивотно1водческ-их фермах.

Механизаторов по праву 
называют правофланговыми 
сельской экономики. От их 
самоотверженного труда 
зависит — будет ли весо
мым колос на хлебной ниве, 
хо.рош ли травостой на лу
гах, будет ли обеспечено 
животноводство кармами, 
какими темпами будет раз
виваться производство про
дуктов. Сельские механиза- • 
торы в принятом на совеща
нии постановлении обещают 
потрудиться по-ударному.

БОЛЬШАЯ НЕФТЬ З А П А А Н О Й  СИБИРИ

УЗКИЕ МЕСТА ВОЗДУШНЫХ ВОРОТ
в юбилейном году перед 

нашей областью открывают
ся захватывающие перспек
тивы. Центральный Комитет 
КПСС и Совет Министров 
СССР признали важней
шей народнохозяйственной 
задачей создать в Запад
ной Сибири новую круп
ную нефтедобывающую ба
зу страны. Томская и Тю
менская области превраща
ются в гигантские строи
тельные площадгда. Огром
ный "noroK .строительных 
грузов, материалов и само
го различного оборудова
ния, техники' хлынет на се
вер области, Как выпол
нить эту задачу в услови
ях почти полного таежного 
бездорожья, отсутствия 

шоссейных и железнодо
рожных магистралей? В 
первое время решающая 
роль будет принадлежать 
воздушно1му транспорту. Го
тов ли к этому самый 
крупный на севере области 
Колпашевскин аэропорт? 
Наш корреспондент П. Ко- 
лотовкин обратился к 
руководителю Колпашевско- 
го ордена Трудового Крас-, 
ного Знамени -аэропорта 
Ю. И. Моисееву и попросил 
его ответить на некоторые 
вопросы.

Вопрос: Юрий Иванович, 
таежный север нашей обла
сти, где расположены неф
тяные месторождения, об- 
служивается, . кол’пашевски- 
ми aBHafopaMH. .Надо ду
мать, что у-вас давно' сло
жились тесные'. связи с те
ми, кто обживает нефтяную 
целину?

Моисеев: Мы ежегодно
заключаем договорные обя
зательства . с  нефтепромыс
ловым управлением, тре
стами «Мегиоигазегрой», 
«Томскгазстрой», с Алек
сандровской конторой глу
бокого бурения, с нефтераз
ведочными экспедициями и 
другими организациями, за
нятыми освоением томского 
севера. Верт'олеты и само
леты перевозят оборудова
ние, материалы, обслужива
ют буровые. Объем работ с 
каждым годом возрастает. 
Например, в минувшем го
ду по сравнению с предыду
щим «налет» часов состав
лял 135 процентов.

Вопрос; По-видимому, 
рост этот объясняется все 
у величивающнмся фронтом 
поисковых и нефтепромыс
ловых работ. Удается ли 
вам полностью удовлетво
рять нужды нефтяников?'

Моисеев: К сожалению, в 
наш адрес поступает немало 
претензий. Практически по
лучается так. Когда на оче
редной год заключаются 
договоры, обе сторо,ны оста
ются довольны. Но уже в 
процессе работы выясняет
ся, что у ряда наших клиен-- 
тов изменились • плановые 
задания, увеличивается 
потребность, в . во-здушном 
транспорте. Мы же быстро 
и безболезненно не можем 
внести коррективы в свои 
планы.на год. 'Приходится 
изыскивать внутренние ре
зервы. Однако' их далеко 
не. .достаточно..
■ В связи с постановле

нием Центрального Комите
та КПСС и Совета Минист

ров СССР, роль воздушного 
транспорта резко возрастет. 
Для нормальной нащей ра
боты необходимо планы и 
запросы всех заинтересо
ванных министерств сразу 
же координировать с Ми
нистерством гражданской 
авяации.

Вопрос: В ближайшее 
время через Колпашевский 
аэропорт пройдет огромный 
поток различных ' грузов, 
потребуется обслуживать 
строительство нефтепрово
да. Готовы ли колпашев-' 
окне авиаторы перекинуть 
на север, если можно так 
выразиться, воздушный 
мост? .

Моисеев; Мы, конечно, 
предвидели, что придется в 
скором времени увеличи
вать объем работ. Заранее 
были приняты • соответству
ющие меры. Заказали до
статочное количество новых 
турбовинтовых вертолетов 
МИ-2. На смену МИ-4 при
были МИ-8, ' которые на 
В1нешних подвесках ■ могут 
взять по 3 тонны грузов. 
Подготовили достаточное 
количество экипажей-.' Но 
неожиданно -оказались в 
очень трудном' положений. 
Агрегаты и запасные ‘ части 
к новым машинам не по
ступают. Полученные нами 

•машины стоят сейчас зачех
ленными, бездействуют.

Парком машин, . которые 
остались в нашем распоря
жении, мы не только не. в 
состоянии полностью с>бслу- 
жить новых заказчиков, а 
даже тех, с которыми у нас 
давно установились связи. 
Нам пришлось отказаться 

_______________

от договоров с  некоторыми 
из них.

Вопрос; Как вам пред
ставляется решение этих 
проблем?

Моисеев: Прежде всего, 
всю имеющуюся в нашем 
распоряжении технику не
обходимо поставить на «но
ги». Если она поднимется в 
воздух, нужды строителей 
нефтепровода удовлетво
рим. Предварительно мы с 
ними обговорили свои взаи
моотношения. Трасса неф
тепровода нам известна, По 
ней готовятся вертолет
ные площадки. Пока что у 
нас нет таких вертоле
тов, на которых можно 
было бы перебрасывать по 
воздуху трубы большого 
диам'етра. Их решено заво
зить речным транспортом 
ВО: время навигации, а к 
трассе доставлять тягача
ми. Все остальные грузы, 
материалы,, топливо пере
бросим вертолетами МИ-8. 
Для них будут обеспечены 
подлеты к базам на берегах 
Оби.

Вопрос: Юрий Иванович, 
в'авиации бытует выраже
ние «земля». Под этим под
разумевается весь комплекс 
наземных • служб, обеспечи
вающий работу, самолетов и 
вертолетов. 'Готова ли «зем
ля» Колпашевокого аэропор
та к решению поставленных 
задач? ‘

Моисеев; Еще до поста
новления ЦК'КПСС и Со
вета Министров СССР объ
ем работ нам ежегодно уве
личивали -на 25— 27 про
центов. Можно ' предста
вить, какой скачок произой
дет в ближайшее время. Од

нако вся наша база, весь 
комплекс служб размещен 
в убогих времянках. «Зем- 

' ля» .не успевает обеспечить 
такие темпы, которые дик
тует обстановка.

На севере нет ни одной 
строотельной организации, 
которая смогла бы выпол
нить наши заказы. Парадок
сально, но факт: нам пре
кратили Централизованное 

‘ финансирование. Мы не мо
жем включить CBOiH объек
ты в планы других строи
тельных организаций. Ра
ботники авиации испытыва
ют острую нехватку в 

, жилье. Мы вынуждены бы
ли создать свое . ремонтно- 
строительное управление, 
из различных . источников 
изыскивать средства и хо
зяйственным способом ве
сти • строительство . жилья.. 
Ведь к нам ёжегодно • при
бывает около 100 молодых 
специалистов. Из-за плохих, 
бытовых условий. часть их 
уезжает в другие области.

О -ТОМ, как мы строимся, 
красноречиво говорит такой 
факт. Четве.ртый год под
рядчиком СУ-23 треста 

; «Томлесст'рой» сооружают-. 
ся в Колпашевском порту 
аэровокзал, гостиница, ко- . 
тельная. Но конца до сих 
пор не видно. Словом, стро
имся плохо. А  без хорошей 
базы нельзя решать задачи, 
поставленные жизнью. На
до быстрее решить . вопрос 
о капитальной ре.консгрук- 
ции Колпашевскрго /аэро
порта, его .наземных, слу^б.
С бурным развитием' бевера 
здесь потребуе'т'ся  ̂ прини
мать тяжелые гранопо'ртныё 
самолеты.

ВСТРЕЧА В ВЕРХОВНОМ 
СОВЕТЕ СССР

26 января делегация Фе
дерального собрания Чехо
словацкой Социалистиче
ской Республики во главе с 
Председателем собрания Да- 
либором Ганесом встрети
лась в Большом Кремлев
ском Дворце с председате
лями палат, председателями 
и членами постоянных ко
миссий Совета Союза и Со
вета Национальностей Вер
ховного Совета СССР.

Гостей из братской стра
ны сердечно приветствовал 
председатель Совета Союза 
Верховного Совета СССР 
И. В. Спиридонов.

- Во время беседы, про
шедшей в дружеской обста
новке, чехословацкие това

рищи были ознакомлены с 
деятельностью высшего со
ветского законодательного 
органа. В свою очередь чле
ны делегации рассказали о 
деятельности Федерального 
собрания ЧССР.

Глава делегации ДалибОр 
Ганес от имени Федераль
ного собрания ЧССР пере
дал Верховному Совету 
СССР приглашение напра
вить в Чехословакию с от
ветным визитом делегацию 
Верховного Совета СССР.

В беседе приняли уча
стие оредседатель Совета 
Национальностей 'Верховно
го Совета СССР Ю. И. Па- 
лецкис и другие.

(ТАСС).

Москвичи принимаю т 
чехословацких го сте й

'26 января в Концертном 
за'ле имени • П. И. Чайков
ского состоялась встреча 
представителей, трудящихся 
Москвы с делегацией Феде,- 
ра’льного собрания Чехосло
вацкой Социалиотичеокой 
Республики.

Собравшиеся тепло при- 
ветствов'али появление в 
президиуме членов делега
ции во .главе с ' Председате
лем Федерального собрэ'ния 
ЧССР Далибором Ганесом, 
посла ЧССР в ‘ Советском 
Союзе Владимира Коуцко- 
го. Вместе с ними в прези- 
д г ^ ё  товарищи А. П. Ite- 
риленко, В. В. Гришин, вид
ные советские государствен
ные, партийные и (йщест- 
веиные деятели/

Встречу открыл секре
тарь МГК КПСС В. Я. Пав
лов, От имени ' грудящихся 
столбцы и всех, советских 
людей' он вь)р§з1йл . уверен
ность, что приёвд делёга- 
цип Федерального ссбрания 
ЧССР в Советский Союз 
послужит дальнейшему раз

витию дружбы я сотрудни
чества между нашими наро
дами и государствами в де
ле.' строительства социализ
ма и коммунизма, явится 
важным вкладом в укреп
ление ‘ единого 'фрон'та стран 
социалистического содру
жества, всех антиямперна- 
листических сил.

Тепло встретили собрав
шиеся выступление Пред
седателя . Федерального соб
рания ЧССР Далибора Га- 
нёса, - рассказавшего о по
ездке по стра'ве, 'о много
численных встречах с  со
ветскими людьми.

Глава' делегации расска
зал о , том, как широко и 
Т01ржесТ|Венно готовятся его 
соотечественники отметить 
100-летие со' дня рождения 
В. И..Ленина.

Свою /ре.чь .Далибор Га
нес занонч'ил здравицами в 
черть K nct!, ' её Цё'нтраль- 
ного Комитета, в честь 
нерушимой советско-чехо
словацкой дружбы.

(ТАСС).
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Ш С п е ц и а л ь н о с т ь
экономист

Сентябрьский (1965 г.)
Пленум ЦК КПСС с особой 
силой подчеркнул необходи
мость квалифицированной 
экономической работы в пла
нирующих организациях и 
на предприятиях. Хозяйст
венная реформа стала опре
деленным ориентиром и для 
учебных заведений экономи
ческой специальности.

В Томском ’ университете 
ныне существует экономиче
ский факультет. За послед
ние 4 года он выпустил бо
лее 600 человек молодых 
специалистов. Много это или 
мало? В 1965 году в расче
те на одно крупное промыш
ленное предприятие в стра
не приходилось менее двух 
экономистов с высшим об
разованием. К сожалению, 
эти .показатели немногим 
больше и сегодня. Поэтому 
перед высшей школой по
ставлена задача — готовить 
больше специалистов с эко
номическим образованием. И 
Б текущей предусмотрено 
увеличение приема студен
тов на экономические спе
циальности в полтора-два 
раза.

Наш факультет также чис
ленно вырос. Сейчас на его 
дневном, вечернем и заоч-- 
ном отделениях занимается 
880 студентов. Сегодня глав
ная задача-т-повышеиие ка
чества подготовки молодых 
специалистов. Ее решить по
может переход на новый 
учебный план с пятилетним 
сроком обучения на дневном 
отделении. Он позволяет ве
сти подготовку специалистов 
на уровне современных до
стижений экономической и 
других смежных с нею наук. 
Увеличилось число часов на 
изучение курса политической 
экономии, математических 
дисциплин и вычислительной 
техники, а также всех спе
циальных дисциплин, введе
ны новые курсы и виды 
практики. В этом . учебном 
году на факультете начала 
работать учебная машинно
счетная станция с кабинета
ми настольных, клавишных и 
перфорационных вычисли
тельных машин. Повысился 
теоретический уровень лек
ций. Учебной аудиторией 
становятся и цеха. Так, прак
тические занятия по техноло" 
гиц проводятся только на за
водах. Все курсовые работу 
по щ^ециальным дисципли
нам студенты пишут с обя
зательным использованием

материалов предприятий.
На службу подготовки вы

сококвалифицированных спе
циалистов поставлена науч
но-исследовательская работа. 
Положительный опыт в этом 
имеет кафедра организации и 
планирования промышленно
сти (заведующий — доцент 
Н. П. Слинко). Члены науч
ного кружка проводят ис
следования по заданию пред
приятий. Студенты младших 
курсов работают вместе с 
дипломниками. Это позволя
ет обеспечить преемствен
ность в выполнении комп
лексных тем. Уже несколько 
лет студенты занимаются в 
кружке по экономическому 
обоснованию использования 
природных ресурсов Томской 
области (руководитель — ст. 
преподаватель К. Н. Вью
ков). Ежегодно выезжая в 
экспедиции, они провели эко
номическое обследование 
.нефте-газоносных районЬв 
Томской области и приступи
ли к изучению Причулым- 
ского территориально-произ
водственного комплекса. С 
участием студентов выпол
няются и другие работы по 
просьбе предприятий.

Однако в подготовке эко
номистов есть много серьез
ных недостатков и нерешен
ных вопросов. Нас не может 
удовлетворить уровень зна
ний студентов. Общая успе
ваемость на дневном отделе
нии составила по результа
там летней экзаменационной 
сессии 86,5 процента. Сту
дентов, которые учатся толь
ко на отлично и хорршо, у 
нас лишь 25 процентов, а от
личников ■— менее 4 про
центов. А ведь факультет в 
последние годы получает 
хорошее пополнение, о чем 
говорит конкурс — 4 — 5 че
ловек на место с проходным 
баллом 13— 14 (из 15). Вот, 
к примеру, две группы — 
961-я и 962-я — выпускно
го курса. Студенты этих 
групп пробились через кон
курс более чем в 9 человек 
на место. Среди зачислен
ных было 17 медалистов. 
Стличниками же стали толь
ко единицы и даже на стар
ших курсах были неуспева
ющие.

На вечернем отделении 
абсолютная успеваемость и 
вовсе низкая. Заканчивает 
учебу только половина ‘в е - . 
Черников, принятых на пер
вый Kjpc. Не редки случаи, 
когда вечерники и заочники

получают неудовлетвори
тельные оценки на государ
ственных экзаменах.

Конечно, можно было бы
сослаться на то, что до не
давнего прошлого студенты 
занимались по четырехлет
ней программе и потому ис
пытывали на себе большие 
перегрузки. Но главное не 
в этом. На недавно прове
денной методической кон
ференции было названо бо
лее пятидесяти причин сла
бой подготовки наших сту
дентов. Это и недостаточная 
научная квалификация ряда 
преподавателей и то, что 
значительная. часть , ве- . 
Черников и заочников позд
но переходит на работу по 
специальности, а некоторые 
из них заканчивают универ
ситет, не имея практических 
навыков в экономической 
работе.

Особенно нас волнует со
стояние учебно-лаборатор
ной базы. За всю историю 
факультета мы получили 
только 8 настольных вычис
лительных машин, а надо 
нам их не менее 30. Изве
стную помощь в этом могли 
бы оказать томские пред
приятия и учреждения, но 
ведомственные барьеры, а 
иногда недопонимание и не
желание отдельных руково
дителей, препятствуют это
му. Более четырех лет не 
использовались на машинно
счетной станции завода 
«Сибэлектромотор» 6 новых 
перфораторов и контроль- 
ников. Однако «выпросить» 
их нам не удалось, а сейчас 
поступило распоряжение 
главка на отгрузку этих 
машин в г. Владимир. От 
получения 10 машин «Вы- 
стрица», крайне необходи
мых факультету, отказалась 
счетоводно - бухгалтерск а я 
школа. Десять вычисли
тельных машин уже несколь
ко лет лежат на складе ма
шиностроительного Технику
ма, а получить разрешения 
на передачу этого излишне
го оборудования техникум 
не может. Наши студенты с 
завистью смотрят на 50 ма
шин «Контекс», получен
ных подшипниковым -заво
дом, очень -надеют
ся, что завод сможет выде
лить нам несколько таких 
машин.

Недооценка заводских 
руковод^елей сказывается 
и в другом. Без тесной свя
зи учебного процесса с про
изводством немыслима ква
лифицированная подготовка 
экономиста. Мы отдаем себе 
отчет в том, что, находясь 
на практике или собирая ма
териалы для курсовых и 
дипломных работ, студенты 
требует- к себе определен
ного внимания и отвлекают 
часть заводских специали
стов от работы. Но при пра
вильных взаимоотношениях 
не только студенты могут 
получить помощь от пред
приятий, но и в свою оче
редь быть полезными пред
приятию. Пока же мы по
стоянно встречаемся с труд
ностями в устройстве сту
дентов на практику.

На факультете уже не
сколько лет существует ла
боратория экономических 
исследований. Наряду с 
бюджетными темами она ве
дет и хоздоговорные. По до
говору с Западно-Сибирской 
плановой комиссией лабора
тория сделала экономиче
ское обоснование развития 
хозяйства Томской области 
на 1971 — 1980 годы, про
вела анализ соотношения
темпов роста производитель
ности труда и заработной 
платы в некоторых отрас
лях промышленности Том
ской и Новосибирской обла
стей, исследовала эффектив
ность форм подготовки кад- 
poiB на подшнпниково.м за
воде. В этих работах прини
мали участие и студенты.

И все-таки, несмотря на 
всю ценность выполняемых 
лабораторией работ, она 
имеет большие возможно
сти. Дело в том, что факуль
тету предопределено гото
вить экономистов для про
мышленных предприятий, а 
лаборатори1Я ведет свои, ос
новные исследо)вания по 
планирова,нию народного хо
зяйства Том.скО'й области. Ее 
работы по перспективам 
экономического развития в 
период создания в области 
крупной нефтедобывающей 
базы трудно переоценить. 
Вместе с тем, эти работы 
ведутся энтузиастами, ко
торым неоткуда ожидать 
пополнения. Университет 
пока тщетно добивается раз
решения Министерства выс
шего и среднего специаль
ного образования РСФСР 
на открытие специальности 
по планированию народного 
хозяйства.

Однако мы надеемся, что 
Министерство в конечном 
итоге, учитывая перспекти
вы развития Томской обла
сти, разрешит открыть эту 
оч,ень.,,,^нужную специаль- 
ноЬть.

С. л и с о в и к ,
декан экономического

факультета Томского 
' университета.

Р Е П О Р Т А Ж  * в  л Я Т  Е Л  и

».;труи огня направлены то вверх, то вниз. Оии то ре
жут стекло -товк'ими жалами, то мягко его обволакива
ют, формуя податливую массу. Здесь синие языки сотен 
газовых горелок компануют электрическою лампочку.

Святослав Александрович мысленно прикидывает и го
ворит:

— Пожалуй, операций пятьдесят в этом процессе сбор
ки. И на каждом шагу нужна идеальная синхронность 
всех агрегатов.

Линия Н01вая. Получена она из Венгерской Народной 
Республики. Монтаж всех агрегатов вела бригада под ру
ководством молодого инженера Святослава Александро
вича Еремина. Подобные механизмы на заводе уже есть. 
Но даже те, что смонтированы в прошлом году, отл^ича- 
ются от полученных.

Требование нашего времени — больше количеством и 
выше качеством — очень быстро находит инжене;рное 
воплощение. Поэтому автоматы, построенные по извест
ному-принципу, оказались почти незнакомыми по испол
нению.

— Главная трудность при монтаже была даже не в 
этом, ■— говорит Еремин. — Механизмы рассчитаны на 
тот сорт стекла, которым мы не пользуемся. Поэтому 
пришлось изменять огненные режимы, переделывать 
многие узлы.

А эти узлы, как окончания сложнейшей' нервной си
стемы. Неверное прикосновение — и собьется . вся ли
ния с ритма, беспомощными окажутся все пять агрега
тов, составляющих ее. Проектная произво'дителъйость' ли
нии — более десяти тысяч ламп в смену. Это — ско
рость, помноженная на идеальную точность.

Сейчас, когда одна за ‘другой соскальзывают с тран
спортера готовые лампочки, работа, проделанная мон
тажниками, кажется самой обычной. Но в том ii заклю
чается мастерство, что решение самых сложных проблем 
происходит по ходу дела.

Слесарь Петр Васильевич Золотарев конструктивно 
изменял многое, к чему пришлось ему прикасаться. Петр 
Васильевич интуитивно чувствует оптимальные вариан
ты, а это при высокой квалификации и, большом опыте в 
монтажнике самое ценное. Талант механика также не ча
сто встретишь, как и талант музыканта.

Слесари А. Д. Иванов, Н. С. Илларионов, А. Г. Крав
ченко составили монтажную бригаду. Все они работают в 
экспериментальной мастерской конструкторского отде
ла. Это хорошая школа творческой инициативы.  ̂ Фрезе
ровщик В. И. Брагин, и токарь А. Д. Сваровский выполз, 
няли самые неожиданные заказы[„ м.онтажников. ^

Восемнадцатая'^ ‘счету линия 'в щбхе’ Х» 22 электро-' 
лампового завода начала выдавать продукцию.

э. с т о и л о в .
НА СНИМКЕ: инженер С. А. Еремин.

Фото автора.
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Экскаватор
« ч у в с т в у е т »  глубину

Экскаватор, оснащенный 
специальным электромеха
ническим устройством, мо
жет «чувствовать» глубину. 
Стоит ковшу достигнуть 
проектной отметки котлова
на или траншеи, как на 
пульте перед машинистом 
вспыхнет контрольный сиг
нал.

Такой прибор сконструи
рован специалистами Таш
кентского треста «Оргтех- 
строй». С его помощью мож
но вести работы без остано

вок для замера глубины но
чью, в воде. До минимума 
сокращается зачистка тран
шей вручную. Новинка ус
пешно испытана на строй
ках Ташкента.

Приборами «ГС » — глу
биномер с сигнализацией— 
решено оснастить все одно
ковшовые экскаваторы на 
стройках столицы Узбеки
стана,

(ТАСС).

Ташкент.

Комсомолка Антонина 
Суркова всего второй год 
работает заведующей Ми
хайловским сельским клубом 
в Зырянском районе, но уже 
завоевала любовь и уваже
ние у односельчан. Тоню 
знают на селе и как хороше
го агитатора. Часто она бы
вает на фермах колхоза 
«Россия», проводит читки и 
беседы с животновода
ми, занимается художествен
ным оформлением красных 
уголков на фермах колхоза.

Фото в. Ефименко.

Ф Е Л ЬЕ ТО Н  Ч И Т А Т Е Л Е Й У Ж  э т и  ПЕНЗЕНЦЫ !
ИЛИ: НЕОБЫЧНЫЕ ПРИКЛЮЧЕНИЯ МАСТЕРА ОТК СТЕРЖАНОВА

Как принято рапорто
вать, замечательно потру
дился коллектив Томских 
ЦРММ в истекшем, 1969 
году. Поставил на линейку 
готовности несколько десят
ков автомашин ядовито-зе
леного цвета. Чтобы реали
зовать продукцию и полу
чить прибыль, мастер ОТК 
тов." Стержанов собственной 
персоной стал звонить на 
предприятия:

— Здравствуй, Василий 
Иванович! Как обеспечен 
техникой? План не вытяги
ваешь? По дружбе могу вы
ручить.

— Не возьму я вашу 
технику. Ремонтируете пло
хо.

— Заверяю: отлично!
Могу сам доставить, обка
тать. Есть двигатели. Нуж
даешься?

— Добро. До Нарыма до
ставим другим транспортом, 
а дальше — обкатывай в 
лесопунктах.

Прихватил тов. Стержа
нов четыре «М АЗа», один 
«ЗИ,Л», взвалил на подрам
ник мазовский двигатель и 
по первопутку, гладкому, как 
скатерть, — через Обь. Не 
прошли и пяти километров, 
как остановилась головная

машина: серьезная . полом
ка. Вот незадача! Оглянул
ся T0IB. Стержаноз — На- 
рым еще ВИДНО; Он в лес
промхоз. По'могли ему тут.

Поехали дальше. 20, 30 
километров едут. Парабель 
показалась. Глядь — на до
роге масляная река. Это 
двигатель «М АЗа» масло 
начал кидать в дренажные 
трубки. Вскрыли двига
тель: задиры на всех пен
зенских гильзах. Дальше 
ехать нельзя. Но Гильзы- 
то пензенские. ЦРММ здесь 
ни при чем.

Поставили запасной дви
гатель и двинули дальше. 
Не прошли и ста километр- 
ров, заклинило коленчатый 
вал на одном из автомоби
лей. . Оборвало первую и 
второю пензенские гильзы 
по самые продувочные ок
на. Что за напасть? Но 
опять же — гильзы пе.взен- 
ские!

Покатили дальше. Закли
нило другой двигатель. 
Вскрыли: «коленвал с кон
структивными недостатка
ми, на которые было обра
щено внимание завода изго
товителя», лопнул по пер
вой шатунной шейке. Те
перь валы выпускают тол

ще. Снова ЦРММ не вино
ваты.

На оставшихся дишинах 
едут дальше. Прошел 
«М АЗ-501» 250 километров 
и задымил, как паровоз. До
роги за ним не видно. Про
горела камера завихрения 
второго (снова пензе'нско- • 
го!) поршня. Что, скажете, 
ЦРММ' виноваты? 'Ни ка
пельки.

Так из всех мапгин остал
ся один МАЗ. Ему и план 
леспромхоза вьшолнять, и 
честь ЦРММ защищать.

- Вытянул, сердечный! Про
шел две спасителЬ.ные ты
сячи километров. Надор
вался, но гарантию отходил. 
Мало ли, что лесу не наво
зил. ЦРММ уж не в ответе.

Составил тов. Стержанов 
соответствующий ' ант в 
Нельмаче и Тарске 29 де,- 
кабря. заверил свою право- 
г>. Ради справедливости 
взял на себя труд предста
вить бесплатно одну порш
невую группу — и к Васи
лию Ивановичу:

— Вот так. В акте все 
сказано. Могу дать еще 
пять машин отменного ре
монта.

А сам на самолет и в 
Томск, Надо же и другим

помочь.
А как же леспромхоз? 

Как план? Где брать запас
ные части для восстановле-. 
ния этих машин? Сумма-то 
немалая — 4.341 рубль. А 
деньги за доставку машин 
в ремонт и обратно? Здесь 
средств побольше — 7.780 
рублей. Но это уж тов. 
Стержанова и иже с ним не 
касается. Они свою миссию 
выполнили: сбыли свой брак 
предприятию, а вину на дру
гих свалили.

Хочу сделать лишь одну 
поправку. Тов. Стержанов 
не перегонял машин. Его 
вызвали по рекламации.’ А 
остальное все правильно. 
Не верите? Приезжайте в 
Парабельский леспромхоз, 
посмотрите на машины и 
на акт. *

Н. ГУК, 
секретарь парткома 
Парабельского лес

промхоза.
ОТ- РЕДАКЦИИ. Снача

ла мы хотели было послать 
этот фельетон на расследо
вание. Но тут подоспело 
письмо из другого конца 
области, из Асина. Вот оно: 

«Дорогая редакция! Хочу 
рассказать, как мы доставля
ли из Томских ЦРММ автомо

били в свое управление меха
низации строительства. Вызва
ли, значит, нас с шофером 
В. Тарасенко к начальнику и 
сказали:

—  Получите в Томске м а
шины из капитального ремон
та и доставьте их в Асино.

—  Есть доставить!
Осмотрели полученную тех

нику. Видим, кое-что недоде 
лано, кое-чего не хватает.

—  Как так? —  говорим.
—  А вот так,— отвечают. —

В наличии не имеется.
Не имеется, ладно. Позво 

НИЛИ в Асино, там говорят: 
«Берите машины, может, у 
себя запчасти найдем».

Взяли. Только отъехали, у 
одной машинъ! отказал гидро
насос рулевого управления. 
Мы к мастеру сборочного це
ха. А  он:

—  Машины по акту приня
ли? Приняли. Ничем помочь , 
не могу.

Ладно, поехали без гидро
насоса. В районе жилмассива 
по Иркутскому тракту машет 
нам гражданин рукой.

—  Подвезти что ли?
— Да нет. У  машины зад

ний борт отлетел.
Привязали борт кое-как, 

спешим дальше. Слышим, по
явился стук в трансмиссии.

Решили: пусть стучит, авось, 
доберемся.

Около Мало-Жирова отва
лился глушитель выхлопной 
трубы. Но и тут мы в панику 
не бросились, потому —  при
выкли. Закинули глушитель в 
кузов.

Едем , а сами волнуемся. 
Вот о чем. Как бы не остать
ся беред Асино с одной ба
ранкой. Стыдно ведь будет 
перед начальником в таком 
виде показаться.

Однако пронесло. И восьми 
часов не прошло, как вот оно 
— Асино родное. Добрались 
все-таки. Вылазим радостные, 
а товарищи на нас:
' —  Ах, вы, аварийщики нес
частные! Что это вы с маши 
нами сделали? Ведь теперь их 
снова в капитальный ремонт 
надо отправлять.

А  мы, честное слово, ни 
сном, ни духом ...

А. ВОЛОДИН, 
шофер Асиновского уп
равления механизации 

строительства». 
Теперь нам неясно одно. 

В Парабельском леспромхо
зе работникам Томских 
ЦРММ удалО'СЬ вину на 
пензенцев свалить. А  на ко
го они станут кивать, когда 
асиновское письмо прочтут?

M im iim iiiiiinniim iim iiiiniiiiiim iim iiiininiiim iniiiniim iiiiiiniiinni

ЗА ВЫСОКИЕ СКОРОСТИ БУРЕНИИ

Не рекордом
единым

Принятое ЦК КПСС и 
правительством постановле
ние об ускоренном развитии 
нефтедобывающей промыш- 
лешюсти в Западной Сибири 
ставит большие задачи перед 
нефтеразведочными коллек
тивами. Буровые бригады 
должны увеличить объемы 
проходки, снизить стоимость 
бурения. Главным ключом в 
решении этих задач является 
скорость бурения.

Буровики Васюванской 
экспедиции из года в год 
увеличивали ■ коммерческую 
скорость бурения. Если в на
чале пятилетки она составля
ла 775 метров на станок в 
месяц, то к 1969 году уве
личилась почти вдвое. Прав
да, к началу нынешнего го
да средняя коммерческая 
скорость упала до 1.198 мет
ров на станок в месяц. В то 
же время высшие скорости 
рослй без всяких спадов:
1966 год — 1.875 метров,
1967 год — 2.180, 1968 год
— 3.30® и 1969 год — 
4.507. .

Эти скорости были достиг
нуты на опытно-шжазательт,и 
ных скважинах, которые по
лучили название «скорост
ных». И как раз на таких 
скважинах лучше всего про
следить. где и как теряют 
бригады дорогое время. Для 
Васюганской экспедиции па
мятны две скоростные сква
жины: Р-162 на Лугинецкой 
площади (ее бурила бригада 
М. М. Нурлыгаянова) и 
Р-39 на Мыльджинской пло
щади (здесь трудилась 
бригада А. С. Смирнова).

Когда мы взглянем на та
блицы и диаграммы, харак
теризующие работу обеих 
бригад, то увидим, что сред
няя проходка на долото и 
средняя механическая ско
рость бурения почти одина
ковы. Почему же коммерче
ская скорость бурения в 
бригад(УА. С. Смирнова ока
залась на 36,4 процента 
больше, чем в бригаде М. М. 
Нурлыгаянова?

Посмотрим на затраты 
времени. В их распределе
нии есть графа «прочие за
траты», и здесь мы видим, 
что в бригаде М. М. Нурлы
гаянова они вдвое выше. 
Прочие затраты времени оз
начают ликвидацию аварий 
и осложнений, простои, ре
монтные и вспомогательнйе 
работы. Вот на эти , работы 
на скважине Р-162 был за
трачен 261 час. а на сква
жине Р-39 гораздо меньше— 
89 часов, т. е. бригада А. С. 
Смирнова сумела сэкономить 
112 часов.

На этом примере отчетли
во выявляется влияние про
чих затрат времени на ком
мерческую скорость. Это 
влияние сказывается в боль
шей степени, чем примене
ние форсированных режимов 
бурения. Предположим, что 
технология бурения позволи
ла на 50 процентов улуч
шить показатели работ до
лот. Коммерческая скорость 
благодаря этому возрастет 
лишь' на 10 процентов. От
сюда непосредственный вы
вод; технология ^бурения да
ет очень малый выигрыш 
или организация труда от
стает.

Улучшение организации 
труда необходимо не только 
в 6ypoBijix бригадах. Прочие 
затраты'^ времени на один 
метр проходки в целом по 
экспедиции составили в про
шлом году 17— 20 минут. 
Если за счет лучшей орга
низации монтажных и подго
товительных работ умень
шить эти затраты времени до 
7 — 10 минут, то даже на 
обычных буровых (не пред
назначенных для примене
ния форсированных режимов 
проходки) можно получать 
коммерческие скорости 2.500 
— 3.500 метров на станок в 
месяц. Для сравнения на
помним, что в 1969 году 
экспедиция достигла средней 
коммерческой скорости 1.198 
метров.

Все эти расчеты и доводы 
подтверждают нашу мысль а 
том, что главную роль в уве
личении коммерческой ско
рости играет организация 
труда во всех звеньях экспе
диции. И'даже в геофизиче
ской службе, дающей фронт 
работ для экспедиции.

Сокращение прочих затрат 
времени позволит увеличить 
коммерческую скорость до 
уровня, достигнутого на ско
ростных скважинах. К тому 
же эти скважины требуют 
установки дополнительных 
силовых агрегатов, что вызы
вает большие материальные 
затраты, рост себестоимости 
бурения. Пам не нужны оди-, 
ночные и дорогие рекорды. 
Отсюда возникает вопрос: 
нужно ли вообще бурить 

 ̂скоростные скважины, при- 
' меняя форсированные режи
мы, два буровых насоса ц 
т. д.? Нужно ли это делать, 
коли при высокой организа
ции труда на обычных сква
жинах можно получить те же 
самые результат^!, ту же са
мую скорость? 'Размышляя 
на сей счет, нельзя ответить 
отрицательно. Любая скоро-, 
стная скважина дает психо
логический эффект. Она по
зволяет поверить- в силы и 
возможности буровых
бригад. Она помогает прове
рить технико-экономические 
достижения, выявить резер
вы производительности тру
да. Скоростная скважина —• 
вершина, на которую долж
ны ориентироваться бурови
ки. И такие вершины обяза
тельно нужны. Путь к ним 
следует прокладывать после 
более тщательной подготов-: , 

'ки. Только тогда бурение ' 
скоростных скважин буДет 
происходить с минимальны
ми потерями времени, а 
влияние механической ско
рости и проходки на одно до
лото возрастет.

Однако подготовка к 
штурму скорости ведется по
ка неудовлетворительно. 
Скажем, самая «быстрая» в 
экспедиции скважина Р-39 
бурилась с помощью старых 
труб, соединительные замки 
которых не выдерживали 
давление раствора, подавае
мого двумя насосами. Это 
привело к большим гидрав
лическим потерям и намного 
уменьшило эффект бурения.

Буровики Васюганской 
нефтеразведочной экспеди
ции не один год держат в 
своих руках высшее в обла
сти достижение по скорости' 
бурения. Их опыт свидетель
ствует, что на скорость про
ходки в первую очередк
влияет качество монтажа бу* 
ровой установки, тщательная' 
подготовка к бурению, свое
временный завоз материа
лов. Эта предварительная, 
стадия во. многом определя- ■ 
ла судьбу скоростных сква
жин. ]Зольшие трудности, од
нако, бригады испытывали в 
процессе бурения и главным 
образом, из-за той же орга
низации .труда и контроля 
за технологией. Уже не пер
вый год дебатируется вопрос 
о выделении специальных' 
помощников бурового масте
ра или назначении в брига
ду второго мастера. Скорост
ные скважины подтверждают 
необходимость такой, долж
ности.

4.507’ метров на станок в 
месяц — высшая скорость в 
прошлом году. Безусловно, в 
нынешнем или в последую
щие годы буровики-нефте- 
разведчики оставят позади 
эту вершину, но чтобы прий
ти к новой, потребуется мно
го перемен. Организацион
ных, технических и экономи
ческих. Эти перемены долж
ны коснуться всех бригад и 
скважин. Высокая коммерче
ская скорость бурения озна
чает более короткий путь к 
созданию промышленных за
пасов нефти II газа.

С. СЮРАКШИН,
инженер Васюганской 

нефтеразведочной 
1 экспедиции.
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28 января 1970 года! «К Р А С Н О Е  З Н А М Я ^

В озьм ем  ви нтовки  н о в ы е ...
В С Е С О Ю З Н Ы Й  М Е С Я Ч Н И К  О Б О Р О Н Н О  “-М А С С О В О Й  Р А Б О Т Ы

23 января по решению 
Центрального комитета 
ДОСААФ начался Всесоюз
ный месячник оборонно
массовой работы, посвящен
ный 100-летию со дня рож
дения В. И. Ленина и 25-й 
годовщине победы совет
ского народа над гитлеров
ской Германией. Нащ кор
респондент обратился к 
председателю Томского об
кома ДОСААФ М. Я. Кара
ваеву с просьбой рассказать 
о целях и задачах месячни
ка, а также о том, какое 
участие примет в нем 
областная организация

ДОСААФ.
— Этот месячник, — 

сказал М. Я. Караваев, — 
ДОСААФ проводит совме
стно с другими обществен
ными организациями. Его 
цель — более широкая про
паганда среди грудящихся 
страны боевых традиций 
Вооруженных Сил СССР, 
дальнейшее укрепление свя
зей. народа с Армией и Фло
том, распространение среди 
трудящихся военных и во
енно-технических знаний. В 
месячнике мы будем ис
пользовать все лучщее, что 
накоплено организациями

добровольного общества в 
©оенно - патриотическом 

воспитании.
Центром оборонно-мас

совой работы в месячнике, 
который начался, должны 
стать первичные организа
ции общества. Совместно с 
обществом «Знание», воен
коматами они будут с еще 
большей активностью разъ
яснять молодежи роль 
В. И. Ленина в создании 
Советских Вооруженных 
Сил, ленинские заветы по 
защите социалистического 
Отечества.

В месячнике примут уча

стие все учебные организа
ции ДОСААФ области, рай
онные комитеты доброволь
ного общества. К пропаган
де боевых традиций Совет
ской Армии будут привле
чены ветераны Армии и 
Флота, участники Великой 
Отечественной войны, Ге- ■ 
рои Советского Союза, ор
деноносцы. Важ,но на жи
вых примерах показать 
беззаветное мужество, мас
совый героизм советских во
инов на фронте и тружени
ков в тылу.

Начавшийся месячник 
призван улучшить оборон-

■ но-массовую работу, приви
вать юношам любовь к слу
жбе в наших доблестных 
Вооруженных Силах. Для 
этого во многих перВ'Ичных, 
во всех районных органи
зациях ДОСААФ пройдут 
военизированные эстафеты, 
сдача нормативов комплек
са’ ГЗР. В феврале во время 
месячника во всех райоцах 
области буд5 т проходить 
финальные соревнования 
5-й Всероссийской спарта
киады по военно-техниче
ским видам спорта.

Первичным организациям 
ДОСААФ совместно с ком

сомольскими организациями 
предстоит особенно активно 
поработать, чтобы принять 
комсомольский зачет молск 
дежи по физической и воен
но-технической подготовке. 

Особое внимание мы уде
лим допризьганой и призыв
ной молодежи. Большую по
мощь в этом нам должны 
оказат^. организованные на 
предприятиях, в организа
циях, колхозах и совхозах 
учебные пункты по началь
ной военной подготовке.

Мы думаем, — сказал в 
заключение М. Я. Караваев, 
— в дни месячника приоб
щить как можно больше 
членов ДОСААФ к заняти
ям военным делом, вОенно- 
техническими видами спор
та, к участию в создании и 
укреплении учебно-матери

альной базы для оборонно
массовой и спортивной ра
боты.

ЛЕНИНГРАД. Замеча
тельных трудовых успехов 
в честь 100-летия со дня 
рождения В. И. Ленина до
бивается коллектив турбо
строителей Металлического 
завода имени XXII съезда 
КПСС. Сейчас в цехах 
предприятия рождается 
уникальный энергетический 
гигант — одновальная па
ровая туфбина мощностью 
800 тысяч киловатт.

НА СНИМКЕ: токарь 
А. Н. Шншенин за обработ
кой ротора среднего дав
ления турбины мощностью 
800 тысяч киловатт. Он вы
полняет по полторы нормы 
за смену.

(Фотохроника ТАСС).
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ШТАБ НЕ НА ВЫСОТЕ
Многие покупатели обра

тили внимание на объявле
ния, вывешенные в магази
нах и столовых. В них напи
сано, что }{0 'ллективы этих 
предприят!# участвуют во 
Всесоюзном смотре в честь 
100-летия со дня рождения 
В. И. Ленина и борются за 
звание коллективов отлично
го обслуживания покупате
лей. Второй год в области 
идет этот смотр. Еще в мае 
1968 года была создана об
ластная смотровая комиссия. 
В торгах, трестах, орсах так
же созданы комиссии.

Но, как показала провер
ка, не все штабы являются 
центрами организационной 
работы. Поэтому не случай
но на совместном заседании 
коллегии Министерства тор
говли РСФСР и президиума 
ЦК профсоюза работников 
госторговли и потребкоопе
рации был сделан серьезный 
упрек в адрес управления 
торговли Томского облиспол
кома ' и обкома профсоюза 
госторговли и потребкоопе
рации.

С тех пор прошло почти 
три месяца. Руководство 
смотром не улучшилось, вы
воды из замечаний коллегии 
и ЦК профсоюза не сделаны. 
Штаб по-прежнему не на вы
соте. В чем же причина этих 
недостатков? Что делается 
для их искоренения? — с 
этими вопросами я обратил
ся к председателю областной 
смотровой комиссии, началь
нику областного управления 
торговли С. С. Терентьеву.

Степан Сергеевич пожал 
плечами:

. — Областная комиссия и 
сейчас сла^о контролирует 
работу комиссий на местах,- 
мало оказывает им помощи 
в организации и проведении 
смотра. Причина — в текуч
ке, которая нас заедает. По 
два-три раза в день заседа
ем и поэтому не находим 
времени по-настоящему 
взяться за это дело.

Даже в областной комис
сии смотра до сих пор нет 
плана работы. За все это вре
мя ни одна из комиссий тор
га и треста не засл^^шана. В 
комиссии 16 человек, но они 
не закреплены за низовыми 
организациями и не оказыва
ют им никакой помощи. Сло
вом, к смотру и на сей раз 
отнеслись формально.

Не более активен в вы- 
пблнении своего постановле
ния и обком профсоюза ра
ботников госторговли и по

требкооперации. Только 
один раз, в мае прошлого го
да, на заседании президиума 
слушался вопрос о ходе 
смотра в коллективе гор- 
хлебторга.

Ржавчина формализма 
проникла и в низовые орга
низации. В горпищеторге. 
когда зашел об этом раз
говор, директор торга А. Ю. 
Измайлов, его' заместитель 
Г. А. Ююкин и председатель 
объединенного комитета 
профсоюза Ц. М. Кубенина 
были удивлейы:

— О каком смотре речь 
идет? У, нас их много.

Когда же им разъяснили, 
они припомнили, что дейст
вительно что-то такое прово
дится, есть и комиссия, но, 
кто ее возглавляет, никак 
вспомнить не могли. Поис
ками чЛейов штаба занялся 
Г. А. Ююкин, он же секре
тарь партийной организации 
торга. В результате выясни
лось, что комиссия в составе 
10 человек возглавляется... 
А. Ю. Измайловым и Г. А, 
Ююкиным.

Бь1ло бы неправильным 
утверждать, что смотр везде 
идет самотеком. Есть немало 
коллективов, которые актив
но участвуют в нем. 24 ав
густа 1969 года на заседа
нии областной смотровой ко
миссии рассматривался мате
риал, представленный комис
сиями торгов и трестов сто
ловых по итогам за 1-е полу
годие. За активное участие 
во Всесоюзном обществен
ном , смотре и достигнутые 
результаты 13 передовых 
коллективов утверждены 
кандидатами на присвоение 
звания предприятия высокой 
культуры обслуживания на
селения.

Работники торговли и об
щественного питания этих 
предприятий внедряют но
вые формы обслуживания, 
стремятся сэкономить время 
томичей. Все они — участ
ники юбилейного соревнова
ния, неоднократные победи
тели конкурсов и смотров, о 
чем свидетельствуют много
численные почетные грамо
ты и классные места. Среди 
них — коллектив магазина 
№ 15 «Спутник» Томского 
горпромторга. В истекшем 
году здесь проведены 6 вы
ставок-продаж товаров, за
очная конференция с покупа
телями. Все предложения и 
замечания их обсуждены в 
коллективе магазина и в 
торге. Часть из них претво

рена в жизнь.
Хорошо трудится и кол

лектив универмага. Помеще
ния этого магазина реконст
руированы, созданы необхо
димые условия для продав
цов и покупателей. Магазин 
оснащен новым оборудова
нием. Проведена специализа
ция, открыты салоны муж
ской и женской одежды. В 
них покупатель имеет сво
бодный доступ к товарам. 
Организовано бюро Дополни
тельных услуг, и сейчас на 
до'му покупателям бесплатно 
устанавливают холодильни
ки, купленные в универмаге, 
доставляют томичам на дом 
крупногабаритные вещи. Бю
ро услуг производит упаков
ку товаров, оформление по
дарков, дает справки о рабо
те магазина и советы цоку- 
laTeMii-'.'' Работает' радио
узел,, ̂ ,црторый оповещает щф, 
сетителей о новинках, посту- 

■ пающих в продажу.
Популярностью пользует

ся и передовой коллектив 
магазина Ks 14 горплодо- 
овощторга.

Коллектив столовой № ,38 
треста столовых № 1 обслу
живает рабочих и служащих 
манометрового завода. Здесь 
хорошо работают шйола ку
линарного мастерства, браке
ражная комиссия, к анализу 
блюд привлекается общест
венность.

На присвоение звания 
предприятий высокой куль
туры обслуживания зачисле
ны также коллективы столо
вых №№ 1, 46, ресторана 
«Сибирь», магазинов №№ 
10 и 32 горхлебторга, № 6 
Колпашевторга и № 23 На- 
рымской сплавной конторы.

Однако эти предприятия 
и до смотра работали хоро
шо. В ходе же смотра ряды 
передовиков почти не попол
нились. Во многих магазинах 
и столовых по-прежнему не 

'изжиты грубость, нарушения 
правил торговли.

Так что для благодушия 
нет оснований. Главная за
дача сейчас — оживление 
работы областной смотровой 
комиссии, комиссий торгов, 
трестов столовых, обкома 
профсоюза. От того, как они 
развернут организаторскую 
работу, зависит повышение 
культуры обслуживания на
селения.

В. НОЗДРИН, 
заведующий нештатным 
отделом торговли редак
ции газеты «Красное 

знамя».

Современные помощники врача
Электронно-вычислитель

ные машины становятся все 
более необходимыми в ор
ганизации лечебного про
цесса и в управлении ле
чебными учреждениями — 
особенно крупными, много
профильными. Программой 
отечественного здравоохра
нения предусмотрено строи
тельство таких больниц на 
1-.000, 2.000 и 3.000 коек. 
Широкое применение вы
числительная техника нахо
дит в медицинской диагно
стике. Использование диаг
ностических автоматов в

клинических условиях поз
воляет значительно сокра
щать время обследования и 
установления диагноза за
болевания.

Применению вычисли
тельной техники и матема
тических методов в здраво
охранении и медицинских 
исследованиях посвящено 
Всесоюзное совещание, от
крывшееся 26 января в Мо
скве.

Как отметил во вступи
тельном слове заместитель 
министра здравоохранения 
СССР А. И. Вурназян, ряд

У кр аи н ская  Л Э П -750
Первая в Советском Сою

зе промышленная линия 
электропередачи напряже
нием 750 киловольт протя
нется на тысячу километ
ров через всю Украину —

от Донбасса до Львовской 
области. Ее проект заверша
ют специалисты украинского 
отделения института «Энер- 
госетьпроект». Начать строи
тельство первой очереди

клинических и исследова
тельских институтов Моск
вы, Ленинграда, Киева, 
Минска, Кишинева, Ерева
на и других городов стра
ны накопили определенный 
опыт в этом важном деле.

Цель совещания — обоб
щить этот опыт и наметить 
конкретные мероприятия по 
повьппению даучной и прак
тической эффективности 
использования вычисли
тельной техники в медици
не.

(ТАСС).

ЛЭП найечено в нынешнем
году,

ЛЭП-750 позволит пере
давать большие потоки элек
троэнергии на огромные рас
стояния с минимальными по
терями.

(Корр. ТАСС).

сообщения
и з  з а  ру бежа

Пле ну м ЦК М Н Р П

Растет интерес 
к трудам В. И. Ленина

ВАШИНГТОН, 27 января. Корр. ТАСС В. Чуксеев 
передает:

В Соединенных Штатах растет интерес к . трудам . 
В. И. Ленина. Это особенно заметно сейчас, когда все 
прогрессивное человечество готовится отметить 100-лет- 
нюю го-довщину со дня рождения Ильича.

...Книжный магазин «Нью эра» на Парк-авеню — од
ной из центральных улиц города Балтимор (штат Мэри
ленд) — приЕблекает внимание прохожих портретами и 
книгами В. И. Ленина, выставленными в витрине. Один 
из владельцев магазина Роберт Ли рассказал коррес
понденту ТАОС, что труды классиков марксизма состав
ляют 25 проценгскв всей продаваемой здесь литературы. 
Исключительно богат по содержанию специальный стенд, 
отведенный под произведения В. И; Ленина. Здесь вы
ставлены Полное собрание Сочинений, такие труды, как 
«Аграрный вопрос и «критики Маркса», «Советская 
власть и положение женщины», «Государство и револю
ция» и многие другие.

«Работы Ленина, — говорит Р. Ли, — встречают 
большой и все возрастающий интерес посетителей мага
зина «Нью эра». Я, как владелец магазина, сужу об этом 
прежде всего по постоянно растущим заказам на ленин
ские книги. Примечательно, что их спрашивают предста
вители различных слоев населения, люди разных возра
стов. Здесь бывают студенты из балтиморских коллед
жей И расположенного неподалеку Мэрилендского уни
верситета, интеллигенция, рабочие. Но, конечно, наи
большим опросом произведения Ленина пользуются сре  ̂
ди молодежи».,

В ответ на вопрос корреспондента ТАСС, че.м по его 
мнению это объясняется, Р. Ли ответил: «Я  вынес твер
дое убеждение, что люди, интересующиеся политикой — 
а студенческая молодежь все больше стремите.! понять 
острые проблемы нашего времени, — не могут не отда
вать себе отчета в том, что. не зная Ленина, невозможно 
разбираться в этих вопросах. У нас бывают люди, при- 
держидающиеся различной политической ориентации, за- 

■ частую здесь вспыхивают споры, и тогда мага:зин напо- '' 
минает ,дискуосио.нный клуб. Все, однако, признают, что 
Ленин — это огро.мная фигура».

В ОТВЕТ НА ПРИЗЫВ ЦК КПЧ
ПРАГА, 27 января. 

(ТАСС). На призыв ЦК 
КПЧ ко всем трудящимся 
Чехословакии развивать 
гворческун!) и трудовую ини
циативу в честь 25-й годо;в- 
щины освобождения страны 
Советской Армией от фа
шистских захватчиков от
кликнулись не только кол
лективы отдельных пред
приятий и учреждений, но 
и жители многих городов и 
поселков республики.

Под руководством на
циональных комитетов и ор
ганов Национального, фрон
та они проводят большие 
работышо благоустройству

своих городов, ремонтируют 
школы, больницы, клубы, 
детсады, строят спортивные 
и детские площадки. Толь
ко в Северочешской области 
в это движение включилось 
475 городов и поселков. Их 
жители в свое свободное 
время вьБполнили объем ра
бот более чем на 200 млн. 
крон. Еще .больших успехов 
добилась Североморавская 
область, население которой 
сэкономило государству 
свыше 300 млн. крон. В 
Южноморавской и Средне- 
чешской областях в это на
чинание включились граж
дане почти 500 городов .и 
поселков.

СТАВКА НА ОБАНКРОТИВШУЮСЯ 
СТРАТЕГИЮ

НЬЮ-ЙОРК, 27 января. 
(ТАСС). Численноеть войск 
США в Южном Вьетнаме 
возро'ола за прошедшую 
неделю на 4.700 человек, 
сообщают корреспонденты 
американских информаци- 

■ окных агентств из Сайго
на. Однавремеино заокеан- 

/ ские интервенты усилива
ют агрессивные действия 
против патриотических сил 
этой страны. 25 января око
ло 60 бомбардировщиков

«В-52», базирующихся в 
Таиланде, на Гуаме и Оки
наве, совёршили наиболее 
массированный за послед
ние 9 месяцев налет на тер
риторию Южного Вьетнама.

Воздушные пираты сбро
сили около 2 тысяч тонн 
бомбового груза.

Все это свидетельствует 
о том, что США по-преж
нему делают ставку на 
обанкротившуюся страте
гию «военного решения» 
вьетнамской про1бле|Мы.

УЛАН-БАТОР, 26 янва
ря. (ТАСС). Сегодня здесь 
состоялся очередной, VIII 
пленум ЦК МНРП, сообщает 
агентство Монцамэ. Пленум 
заслушал и обсудил инфор
мационное сообщение По
литбюро ЦК МНРП «О не
которых задачах повышения 
ответственности партийных и 
государственных органов по 
улучшению качественных 
показателей народного хо
зяйства», сделанное Первым 
секретарем ЦК МНРП, 
Председателем Совета Ми
нистров МНР Ю. Цеденба- 
лом.

Первый секретарь ЦК 
МНРП, Председатель Сове
та Министров МНР Ю. Це- 
денбал подчеркнул, что тру
дящиеся Монголии. опи
раясь на братскую помощь 
Советского Союза и других 
социалистических стран, под 
руководством своей партии 
за прошедшие четыре года 
четвертой пятилетки доби
лись значительных успехов в 
развитии экономики и куль
туры. Один прирост про
мышленной продукции за 
этот период составил 8,9 
проц. Однако, продолжал он, 
несмотря на бесспорные до
стижения, у нас еще имеют
ся недостатки в деле подъе
ма качественных показате
лей народного хозяйства, 
повышения эффективности 
производства.

Политбюро ЦК партии, 
сказал Ю. Цеденбал, счита
ет цу|ж^ьш ньщ^, сосредото
чить внимание партийных, 
государственных;'"' хозяйст
венных и общественных ор

ганизаций на повышении 
качественных показателей 
народного хозяйства. Рас
сказав о конкретных мерах, 
намечаемых партией и пра
вительством республики по 
•преодолению имеющихся 
недостатков, Ю. Цеденбал 
подчеркнул, что в дальней
шем улучшении руководства 
народным хозяйством перво
степенное значение имеют 
повсеместная организация 
пройеркн фактического ис
полнения решений партии и 
правите.чьства, дальнейшая 
активизация работы органов 
партийного и государствен
ного контроля.

Касаясь международных 
проблем, Первый секретарь 
ЦК МНРП отметил, что 
П]5ошедший 1969 год был 
годом дальнейшего укрепле- 
йия позиций МНР в системе 
международных отношений, 
роста' ее авторитёта'и актив
ного участия вместе с дру
гими государствами в реше
нии вопросов, затрагиваю
щих жизненные интересы 
мира.

Мы. с удовлетворением 
можем констатировать рас
ширение и упрочение брат
ских связей нашей партии с 
коммунистическими и рабо
чими партиями, стоящими 
на позициях, марксизма-ле
нинизма, дальнейшее разви
тие и укрепление дружбы и 
сотрудничества МНР с дру
гими социалистическими 
странами, сказал он.

Состоявшееся в июне про
шлого года в Москве меж
дународное Совещание ком
мунистических и рабочих

партий, подчеркнул Ю. Це
денбал, вновь продемонстри
ровало жизненную силу и 
творческий характер марк
систского учения и подтвер
дило решимость коммуни
стов мира отстаивать чисто
ту марксизма-ленинизма, по
следовательно вести борьбу 
против правого и «левого» 
оппортунизма. Итоги сове
щания оказывают и, несом
ненно, будут оказывать ог
ромное * воздействие на 

• подъем и активизацию иде
ологической и теоретиче
ской деятельности марксист
ско-ленинских партий, на 
усиление классовой борьбы 
рабочего класса, на весь ход 
мирового развития в це
лом.

1970 год — год ленинского 
юбилея, сказал Ю. Цеден
бал, должен быть для нас 
годом дальнейшего укрепле
ния боевой солидарности с 
мировым коммунистическим 
и революционным движени
ем, годом неуклонного ук
репления братства, дружбы 
и интернационального союза 
с великой партией Совет
ского Союза и родиной 
Ленина и другими братски
ми партиями и странами.

Пленум заслушал и обсу
дил также доклад члена ЦК 
МНРП, председателя Гос
плана МНР Б. Ринчинпэлжэ 
«О проекте народнохозяйст
венного плана МНР на 
1970 г.», доклад министра 
финансов МНР Ц. Молома 
«О проекте государственно
го бюджета МНР на 1970 г.»

По обсужденным вопро
сам пленум принял, соответ
ствующие постановления.

ПРАЗДНОВАНИЕ 
ДНЯ РЕСПУБЛИКИ 
В ИНДИИ

ДЕЛИ, 26 января. 
(ТАОС). Сегодня в яндий- 
сиой столице состоялись во
енный парад и демонстра
ция по ол5 чаю. националь- 
но-го праздника Индии — 
20-й годовщины провозгла
шения республики. В пара
де, который принимал пре
зидент страны В. В. Ги'ри. 
приняли участие представи
тели всех родов войск. За
тем состоялась многолюд
ная демонстрация. Участни
ки демонстрации, предста
вившие все штаты и союз
ные территории Индии, про
несли красочные плакаты 
и транспаранты, отражаю
щие достижения страны за 
20 лет существования рес
публики.

На параде присутствова
ли оремьер-министр Индии 
Индира Ганди, министры 
центрального и ' местных 
правительств страяыТ депу
таты индийского парламен
та, а также главы диплома
тических представительств.' 
Парад и демонстрацию на
блюдали сот.ни тысяч делий
цев.

В Канаде прошла обще
национальная кампания 
протеста против продолже
ния американской агрессии 
во Вьетнаме. По всей
стране состоялись массовые 
митинги, шествия и демон

страции, участники которых 
требовали немедленного вы
вода американских войск йз 
Вьетнама, прекращения со
участия Канады в агрессии.

НА СНИМКЕ: демонст
рация на одной из улиц То

ронто. Надписи на плака
тах гласят: «Прекратить
американскую агрессию во 
Вьетнаме!», ' «Свободу 

Вьетнаму!», «Покончить с 
соучастием Канады!».

Фото в. Никитина.
(Фотохроника TAGC).

Н А С Е Л Е Н И Е  Б О Л Г А Р И И
СОФИЯ, 26 января. 

(ТАСС). По предваритель
ным статистичеоким дан
ным, население Болгарии к

концу 1969 года составляло 
8.472 тысячи человек. По 
сравнению с 1968 годом 
оно возросло на 68 тысяч.

Заявление правительства Нигерии
ЛАГОС, , 26 января. 

(ТАОС). Злонамеренная 
пропаганда, которую ведут 
радиостанции Би Би Си и
«Голос Америки», вызыва
ют серьезную озабоченность 
федерального правительст
ва Нигерии, говорится в 
опубликованном здесь пра
вительственном заявлеиии.

Эти радиостанции допу- 
окают в своих передачах 
необооновакные ’ выпады в 
адрес солда'г федеральной 
армии, обвиняя их в недис
циплинированности и -маро
дерстве. Подобные обвине

ния лишены каких-либо ос
нований, говорится в заяв
лении. После успе'ншого 
разгрома. сепаратистов 
совместными уоилиями .^сех 
частей нигерийской армии, 
отмечается в заявлении, 
солдаты федеральных войск 
повсеместно помогают ско
рейшему восстановлению 
мирной жизни населения.

Подобной клеветой, гово
рится в заявлении, эти ра
диостанции «стремятся по
сеять замешательство сре
ди нигерийских войск. Од
нако их злонамеренная про
паганда не достигла цели».

Н овая  в ы л а зк а  н е о ф а ш и сто в
Газета «Унита», связывая 

эти акции с деятельностью 
итальянских неофашистов, 
подчеркивает, в частности; 
«К этой уже не новой игре, 
направленной на то, чтобы 
запугать рабочее движение, 
наверняка приложили руку 
фашисты. Конечно, надо до
биться того, чтобы хулига
ны были поставлены в усло
вия, которые не позволяли 
бы им продолжать свои гряз
ные провокации. Но опас
ность заключается в другом: 
в попытках повернуть исто
рию вспять, в намерения 
восстановить в стране по
рядки, уничтоженные вместе 
с разгромом фашизма».

РИМ, 26 январ^. (ТАСС), 
Автомобильная столица Ита
лии •— город Турин ~  стал 
прошлой ночью ареной новой 
провокационной вылазки 
правых элементов. Группа 
неофашистов бросила две 
бутылки с горючей смесью в 
помещение одного из филиа
лов завода компании 
«Ф И АТ», а еще две в окно 
военной казармы.

Цель этой провокации, как 
единодушно отмечает италь
янская прогрессивная пе
чать, заключается в том, 
чтобы вызвать новую волну 
репрессий против левых и 
демркратических организа
ций, еще более обострить 
политическую обстановку в 
стране.

ПАРЛАМЕНТСКИЕ ФРАКЦИИ НА ВЫЕЗДЕ
з а п а д н ы й  БЕРЛИН, 

26 января. Корр. ТАСС 
К. Саввин передает-

Заседанием совета ста-' 
рейшин бундестага здесь 
открылась очередная серия 
про!во«ацио1Нных акций 
боннских властей в этом 
городе, на иото1рый не рас- 
пр01страияется их компетен
ция.

I В здании бывшего рейх- 
f стага, вблизи государствен- 
I ной границы. между Запад

ным Берлином и столицей 
ГДР, устраивается уже 
третья в течение января 
двухдневная «выездная сес
сия» боннских парламента
риев. Сегодня в здании быв
шего рейхстага, наряду с 
советом старейшин, заседа
ют правления парламент-, 
ских фракций ХДС/ХОС и 
СДПГ в бундестаге, а зав
тра — обе крупнейшие 
фракции западногерманско
го парламента.
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Саша Плешивцев скорее 
понял, чем услышал вопрос 
прораба. Только на минуту 
оторвавшись от управления, 
утвердительно кивает голо
вой. Гулко ухает молот коп
ра, все глубже забивая гра
неную сваю. На наших гла
зах медленно «тает» ее две
надцатиметровый рост.

Р Е П О Р Т А Ж

» :И< {ГЧ;

С КВОЗЬ влажное марево 
туманного утра неяс

но видны очертания про
тивоположного 'берега. Од
нако геометрически чет
кие линии моста просмат^ 
риваются достаточно от
четливо, чтобы можно бы
ло различить стальное по
лотно, похожее на ленту, 
переметнувшуюся на тот бе
рег и горделиво покояш,уюся 
на колоннах.

— Ось моста пересечет 
поток реки не прямо, а чуть- 
чуть наискосок, под углом в 
пятнадцать градусов, — на
носит последние штрихи на 
нарисованную им ' картину 
недалекого будущего стар
ший прораб мостопоезда 
№ 804 Виталрй Николаевич 
Дорохин.

У реки затарахтели 
машины: утренняя смена
набирала силу. Рассвело. 
Яркая белизна реки уже об
нажилась полностью. Про
раб, прищурившись, смотрит 
на Томь. И не поймешь, то
ли он прислушивается к гу
лу копра, удары которого 
сотрясают стылую землю и 
воздух, то ли все еще «ви
дит» будущий мост.

Мы направляемся к верх
ней площадке. Но звонкий 
женский голос заставляет 
обернуться. Одна из машин, 
работавших на нижней пло
щадке у реки, остановилась. 
Из кабины выпрыгнул плот
ный, в лихо заломленной 
шапке водитель. К нему по
дошла женщина, что-то ска
зала, потом нетерпеливо сня
ла варежки и начертила ка
кие-то линии на снегу.

Начальник мостопоезда 
Анатолий Сергеевич Ко
рольков, молча наблюдавший 
эту сцену, улыбнулся:

— Наша бетонщица Ва
лентина Лес. Ее бригада сей
час готовит скважины под 
столбы будущей электроли
нии. Вот о ком надо писать 
очерки! У этой женщины — 
природный дар к строитель
ному делу. Можно перечис
лить еще с десяток профес
сий, .которыми она владеет 
в совершенстве.

Мы поднимаемся по от
логому берегу, вдоль и по
перек изрезанному следами 
автомашин и' бульдозеров.

У авторов коммунального 
моста через Томь — проек
тировщиков и архитекторов 
— до сих пор еще не остыл 
азарт переделок. И даже 
строители, которые уже при
нялись за материальное воп
лощение их творческих идей, 
до сих пор отчетливо не 
представляют, как будут ре
шены многие проблемы 
стройки. Однако главное 
известно всем. Здесь, при
близительно на месте тепе
решнего понтонного моста, 
будет построен новый мост. 
Почти на 700 метров протя
нутся в длину его восемь 
,пролетов. В самую вы
сокую воду так называе
мый подмостовый габа
рит — до поверхности ре
ки от моста — будет не ме
нее десяти метров.

— Ну, как дела? — про
раб подходит вплотную к 
копру.

Бригада Стояновского се
годня работала в ночь. Пора 
бы давно домой, но он не 
уйдет пока не убедится окон
чательно, что нащупал нуж
ный ритм копра. До сих пор 
тревожится бригадир, хотя 
новый копер, специально 
присланный подмосковным 
заводом для строительства 
томского моста, забивает се
годня не первую, а восемь
десят девятую сваю.

«Объезжать» этот меха
низм, укрощать его незна
комый капризный нрав при
шлось. самому Стояновскому.

— Готова! — глядя на 
торчащую макушку забитой 
сваи, кричит Саша Пле
шивцев и подает знак 
бульдозеристу, чтобы тот 
подвозил девяностую, поч
ти «юбилейную» сваю, на 
которых будет покоиться ос
нование нового моста.

Здесь стоит оговориться. 
Это еще не совсем мост. 
Здесь будет трехпролетный 
путепровод. Но если спу
ститься к реке, можно уви
деть еще один фронт работ 
мостостроителей. У самого 
берега бригада Петра Куко- 
лева уже приступила к со
оружению опоры № 2. Все
го таких опор будет девять. 
Здесь мостостроителям при
дется встретиться с самыми 
трудоемкими работами. Дело 
в том, что никакой копер не 
поможет забить сваи, на ко
торые ляжет тело моста. 
Этот безоговорочный при
говор вынесли изыскатели. 
Кстати, геологические изы
скания и экономическое обо
снование для строительства 
моста через Томь делал кол
лектив института «Томгипро- 
транс» под руководством 
А. Г. Реутова. Геологи на
шли, что грунт — трещевид- 
ная скала. Значит, исклю
чается обычный способ за-

' крепления, свай. Остается 
один метод — : кессонный.

Сейчас мостостроители на 
участке Куколева отсыпали 
искусственный островок, так 
сказать, «вышли из воды», 
приступили к изготовлению 
опалубки. В самые ближай
шие дни начнутся бетонные 
работы. А в феврале — со
оружение первой кессонной 
камеры.

Начальника мостопоезда 
одолевают сейчас самые 
разные заботы, связанные 
со множеством различных 
дел, начиная от телефо
на, которого, кстати сказать, 
до сих пор нет в конторке 
строителей, и квартир, поза
рез нужных, чтобы разме
стить рабочих, и кончая 
начавшимися морозами, во 
время которых людям рабо
тать нелегко, тем более в 
ночную смену. И все же 
больше всего Королькова 
тревожат кессонные каме
ры. Их сооружение—-опеци- 
фический груд, связанный с 
работой под высоким давле
нием.

— Представьте себе пу
стой стакан, быстро опроки
нутый в кастрюлю с водой. 
Воздух, оставшийся в стака
не, не даст воде заполнить 
его до конца. Это ■— элемен
тарный закон физики. На 
этом принципе и строится 
кессонная камера. На
чальник мостопоезда говорит 
обстоятельно и неторопливо, 
но 'я чувствую, как он все 
время прислушивается к го
лосу уже во всю работаю
щей стройки.

— Когда камера достиг
нет дна, специальные прибо
ры вытолкнут из нее остат
ки воды. Тогда лифты спу
стят на глубину людей, кото
рые будут убирать грунт под 
«стаканом» до тех пор, пока 
кессонная камера не достиг
нет нужной глубины — ме
ста, в котором будет кре
питься опора. И так все 
семь опор...

О том, сколько проблем и 
трудностей его ждет впере
ди, Корольков знает доста

точно хорошо. Потому что на 
своем строительном веку он 
построил немало мостов. 
Правда, среди них не так 
уж много первой величины. 
Однако, примерно такой, ка
кой должен перекинуться че
рез Томь, ему уже доводи
лось возводить на Украине 
— через Ингул. Да разве 
дело в величине? Настоящий 
мостостроитель — человек 
одержимый. Каждый новый 
мост манит его, как путеше
ственника незнакомый
остров. То же самое Король
ков может сказать о боль
шинстве членов своего кол
лектива, со многими из Д£ОТО- 
рых он уже работает два де
сятка лет.

Вспомнились усталые пос
ле бессонной холодной ночи 
глаза бригадира Григория 
Михайл01вича Стояновского. 
Двадцать лет отдал брига
дир любимой профессии. 
Пятнадцать из них он рабо
тал кессонщиком. У Стоя
новского и сын родился в 
вагончике, на строительстве 
моста. Теперь пареньуЖе 
окончил институт, работает' 
мастером вместе с отцом.

Старший прораб Дорохин 
пришел в коллектив мосто- 
цоезда четырнадцать лет 
назад по комсомольской пу
тевке. Работал плотником. 
Тогда они строили Средне- 
Сибирскую магистраль. За
очно окончил институт, стал 
надежным инженером-мосто- 
виком. Таких немало ’в кол
лективе. Это — его костяк, 
основа.

...Мы поднимаемся по от
логому берегу, изрезан
ному вдоль и поперек 
машинами и бульдозерами. 
Повсюду видны приметы 
большой стройки, уже взяв
шей в плен солидное прост
ранство правого берега. Ог
лядываюсь на заснеженную 
Томь и, мне кажется, снова 
вижу сквозь марево невесо
мое тело моста, горделиво 
застывшее над рекой.

Мост строится.
Л. МЕРЦАЛОВА.

НА СНИМКАХ; старший 
прораб В. Н. Дорохин; гео
дезисты разбивают на льду 
Томи площадку под вторую 
опору моста.

Фото В. Ефименко.

'П Ь Я Н С Т В У  — Б О Й !

ПОТВОРСТВУЮТ ЗЛУ
Т О м с к у

Обзор писем трудящихся
На предприятиях, в орга

низациях и учреждениях 
Томска и области проходит 
обсуждение корреспонден
ции В. Сенцова «Слово о ра
бочей чести», опубликован
ной в газете «Известия». 
Трудящиеся гневно осужда
ют нарушителей трудовой 

' дисциплины, рракоделов. 
Особенно остро ■ осуждают 
они пьяниц. Пьянство — зло 
не только на производстве, 
это беда в семье, в быту.

К нам ч редакцию продол
жают поступать письма с 
жалобами на нарушение пра
вил продажи спиртных на-, 
питков.

Во многих магазинах мож
но наблюдать такую кар
тину. Воиле прилавка встре- 
чаются 'трое незнакомых 
|иужчин, но понимают они 
друг друга с полуслова. 
Трое «сбрасываются» по руб
лю. И вот уже в руках од
ного из них появилась бу
тылка. Вскоре раздобыт ста
кан один на троих, иногда и 
закуска. Здесь же, в мага- 
8ине, удобно расположив
шись на столиках, подокон
никах, выпивают мужчины. 
И на все это равнодушно 
взирают работники магази
на, тем самым потворствуя 
пьяницам. Дружинников или' 
работников райотделов внут
ренних дел здесь встретишь 
редко.

Об этом, например, пи
шет нам читатель П. Ф. 
Прищеп. «В  штучном отде
ле магазина № 14 горпиЩе- ■ 
торга продают спиртные на
питки, папиросы, спички. 
Возле прилцвка здесь всегда 
очередь — желающих вы
пить немало. А вот в мага
зине № 20 гастрономторга 
из-за пьяниц и вовсе пройти 
невозможно. У  входа соби
раются компаниями, если де
нег не хватает, просят у по
купателей 15— 20 копеек. А 
потом на ящиках, бочках 
расставляют бутылки и, не 
смущаясь, пьют. Чтобы наве
сти порядок с продажей

спиртных напитков, следует, 
во-первых, вынести торгов
лю ими в отведенное для 
этого место. Выли же рань
ше такие магазины. Во-вто
рых, ч'гобы отделы штуч
ных товаров работали с 10 
до 20 часов. В других же 
отделах продажу спиртных 
напитков следует прекра
тить».

Вино, пьянство никогда не 
доводят до добра. Пьяница в 
семье — трагедия. С. С. 
Соколов не раз привлекался 
к уголовной ответственности 
и отбывал различные сроки 
лишения свободы. В июле 
1968 года вновь был осуж
ден народным судом Киров
ского района на 3•года ли
шения свободы. И опять ви
на — водка. Пьяный, он си
стематически истязал свою 
жену. И вот расплата насту
пила — снова попал за ре
шетку.

О пьяных хулиганах со
общает Е. Ю. Лапардина.
«28 декабря я встретила 
двух пйяных мужчин, кото
рые развлекались — стара
лись попасть мячом в-окно.
Я сделала им замечание — 
в ответ посыпалась похаб- у 
щина. Вообще, в Карском 
переулке г. Томска пьяницы 
и' хулиганы чувствуют себя 
вольготно. У магазина в дни 
получки, в праздники быва
ют драки. Это происходит на 
глазах детей. Будет ли 
когда конец пьяным разгу- 
лам и хулиганству?»

Подобных писем в редак
ционной почте немало, и опи
сываемые в них зрелища 
отвратительны. «Добрые» 
прода,вцы вольно цли'неволь- 
н6 творят беду. Работникам 
торговли следует, i подумать 
над предложениями читате
лей. , Бо'рьба с , пьянством ' и 
хулиганством — дело .всех 
трудящихся. Дру.жинники 
тоже должны чаще появ
ляться на улицах и-в-мага- 
зина'х Томска.

Комплексная застройка 
современного города должна 
осуществляться исходя из 
идеи: при минимальных за
тратах материальных
средств и времени добиться 
максимального архитектур
ного эффекта. Вот почему 
очень важно заранее тща
тельно продумать все воп
росы: о зоне пе,рзоочеред- 
ного строительства, об уст
ройстве транспортных свя-. 
зей, камму1никаций, о благо
устройстве и т. д.

товку документации, после 
' чего она годами лежит ^ 
столах, так как проектами 
предусмотрены нереальные 
сносы.

Все это, а также заблаго
временная подготовка тер
ритория для застройки 
(снос ветхих зданий, дрени
рование заболоченных мест 
и т. и) — работа не просто 
организа.ционная, а тво1рче- 
сяая.

Подобные факты свиде
тельствуют о стихийности, 
субъективизме в решении 
важнейших задач застрой
ки Томска. Их причина — 
ведомственная разобщен
ность источников финанси
рования строительных ор
ганизаций. Прежде всего, 
это относится к сооружению 
бытовых, общественных 
центров, 1включающих все 
виды торгового, культурно
го и коммунального обслу
живания.

К сожалению, в нашей 
практике это нередко не 
учитывается. Скажем, нема
лых тру дов стоит подгото
вить участок для застройки. 
Но вот все жильцы пересе
лены, дома снесены и.., 
освобожденные от старой 
застройки участки годами 
не используются. Затрачен
ные труд и средства ста
новятся мертвым rpysoiM. А 
зачастую бывает наоборот: 
деньги тратятся на подго-

О.рганы архитектуры, 
проектировщики часто иг
норируют первоочередность 
строительства и реальность 
осуществлеиоия задуманных 
идей. Пример тому — ' за
стройка территории Кашта- 
ка. Прекрасный возвышен
ный участок города, распо
ложенный близко к центру, 
является, по существу, по
следним свободным pafe 
оном сосредоточенного ком
плексного строительства. 
Он должен дать своеоб
разную характеристику гр-

ро.да, З.начит, И застраивать 
его н4дб осЬбеино ' ироду-' 
маНио;'КРгда заводишь раз̂  ̂, 
говор об архитектурном' об
лике этого района, ссыла
ются обычно на то, что име
ется утвержденный гене-, 
ральный план, есть проект 
детальной планировки Каш-, 
така, разработанный «Крас- 
ноярскгражданпрое к т о м». 
Но ни генеральный план 
Томска, ни проект деталь
ной планировки Каштана 
(он, кстати, еще рас
сматривался техническим 

советом города), не пред
усматривают планомерно
сти, очередности застройки.

Веда в том, что проекты 
планировок разработаны в 
других городах и уже в си
лу этого они оторваны от 
нашей конкретной градо
строительной практики. 
Иногородние планировщики 
просто не в курсе, насколь
ко реально осуществление 
заложеиных' в проектах 
идей. Дело кончается тем, 
что такие проекты уста-> 
ревают, их приходится 
потом переделывать. Так 
было, например, со вторым 
микрорайоном по Иркутско
му тракту.

Неразбериха происходит 
не только потому, что про-

ектиро'ваиие новых районов 
застрЬпки доверено иного- 

■ родним организациям. Ме
стные отделы архитектуры, 
руководящие организации 
города зачастую не придают 
значения строгой поэтапно- ' 
сти в застройке районов, не 
сосредоточивают внимания 
на первоочередных задачах.

Строительство и реко:нст- , 
рукция городов в стране 
вступает в новый этап — 
переход от застройки пери
ферийной территории к пла
номерному переустройству 
центральных районов. Соз
даются общественные цен
тры, й.-^рающие главную 
роль. в идейно-политиче
ской и экономической жиз
ни городов. Появляется все 
больше административных, 
учебных, ку льтурно-просве- 
тительных, , зрелищных, 
торговых, спортивных, гости
ничных и. других комплек
сов зданий.

Эти задачи встали во 
весь .рост и, перед ■ нами — 
архитекторами и строителя- . 
ми, занятыми реконструк
цией Томска! Тщательная 
архитектурная : и оргаииза- 
ционная проработка всех 
вопросов, связанных с за- ; 
стройкой, ‘ -4- главное на
правление нашей работы. ;

Ведь мы строим на века, и 
недооценка любой кажу
щейся «мелочи» влечет за 
собой неисправимые ошиб
ки в градостроительстве.

Мне думается, пора орга
низовать при го|рнспо'лкоме 
градостроительный совет. В 
его состав пусть войдут
председатели постоянных 
депутатских комиссий, свя
занных с застройкой.и бла
гоустройством города, пред
ставители проектных, на
учных организаций и мест
ного отделения Союза архи
текторов СССР. Во'просы к 
заседаниям совета .должны 
готовить органы городской 
архитектуры,, которые, в 
свою очередь, будут привле
кать к работе плановые, и 
проектные орга,низация, на-, 
учные институты и т. и.

формы и методы работы 
градостроительного совета’ 
могут быть разными. Важ
но, чтобы он стал центро.м 
комплексной разработки 
всех мероприятий по перво-, 
очередной и , перспективной 
застройке города.

Э. ДРЭИЗИН, 
главный .архитектор ин
ститута «То'мскграждан- 
проект»,, председатель 
Томского ,- отделения Со
юза, архитекторов СССР.

ФЕДЕРАЦИЯ 
НАЗВАЛА УЧАСТНИКОВ

Президиум Всесою зной фе
дерации ф и гур н о га  
на ко н ьках  назвал состав  сбор
ной ком анды , которая в ы с ту 
пит на чемпионате Европы  ■ 
Ленинграде с 4 по 8 ф евр аля . 
В парном катан и и  н аш у , стр а
ну б уд ут п ред ставлять  чемпио
ны Европы и мира москвичи 
Ирина Роднина . и А лексей  
Улано в , ленинградц ы  Лю дмила 
Смирнова и Андрей С ур айки н , 
москвичи Галин а Карелина И 
Георгий П роскурин , в тан ц й х 
на льду  — московские ф и гу 
ри сты  Лю дмила Пахомова и 
А лексан др  Горш ков, >Татьяна 
Войтю к и Вячеслав Ж и гал и н . 
Елена Ж аркова и Геннадий 
Карпаносов, в одиночном ка
тании  у  муж чин — Мг'СИВИЧ 
Сергей Ч етвер ухи н , сп ор т
смен из Подмосковья Сергей 
Волков и ленинградец  Юрий 
О вчинников, в одиночном ка
тании  у ж енщ ин — лен инград
ка Елена А лександрова И мо
сквич ка  Елена Щ еглова.

В коммю нике федер^ацйи ф и 
гурного  катан и я СС СР гово
р и тся , что при обсуж дении 
кан дид атур  сп о р ти вн ы х пЬр 
президиум федерации счел 
необходимым вы делить вопрос 
о д в у х к р а тн ы х  олим п ий ски х 
чем пионах Лю дмиле Белоусо
вой и Олеге Протопопове. К ак  
известно , они заняли , на -'«М- 
пионате страны  четвертое 
сто  и не в ы ступ али  в нЫ-^еш* 
нем сезоне в соревнованиях, 
определенны х федерацией как  
отборочные — откры том  пер
венстве столицы  й М осковском 
международном тур н ир е . У ч и 
ты в а я , однако, большой вклад , 
внесенный Л. Белоусовой и 
О. Протопоповым в развйти^ 
ф и гур ного  катан и я в стр ане  и 
и х выдаю щ иеся спортийны е 
достиж ения на меж дународ
ной арене, а так ж е  то , что 
первенство кон ти н ен та  состо
ится в Ленинграде — родном 
городе э ти х  спортсм енов, пре
зидиум  федерации предлож ил 
им в ы ступ и ть  на чемпионате 
Европы . На заседание прези
диум а были при глаш ен ы  
Л . Белоусова и О. Протопопов 
для того , чтобы они сами по
могли определить степень сво
ей готовности для в ы ступ л е 
ния на доджном спортивном и 
творческом уровне. В ходе об
суж дения О. Протопопов . о т
клонил предложение президи
ум а и заяви л , что ^̂ .н и Л . Бе
лоусова не счи таю т для себй 
возможным при нять  участие  в 
чемпионате Европы 1й70 года* 

(ТА С С ). ^

В т о р а я  п о б е д а
П е тр о с я н а

М О СКВА, 26 ян вар я . (ТА С С ). 
Тигран  Петросян на сорок вто
ром ходу одерж ал сегодня 
победу в четвертой ’ партии  
ш ахм атного  м атча на звание 
чемпиона стр ан ы .

Счет стал  3:1 в пользу Пет> 
росяна.

eohm
ПОЛОВИНА ПУТИ 
ПРОЙДЕНА

М О СКВА, 26 ян в ар я . (ТА С С ). 
Первая половина (два тур а ) 
м атча ж е н ски х  ш ахм атн ы х  
команд С С С Р  и Ю гославии за
кончилась со счетом 7,5:3 ,5 •
пользу хо зяек . Одна партия 
отлож ена.

УСТУПИЛИ
«ХАЙДУКУ».
Б Е Л ГР А Д , 26 ян вар я . (ТА С С ), 

Ф утболисты  сборной С С С Р  про
вели товарищ еский  м атч  й 
Сплите с командой вы сш ей  
ю гославской лиги  «ХаЙ дук», 
который закончился в п ользу 
хозяев  поля — 3:1 (1 :1), Гол ш 
ворота «Хайдука»  забил ПузаМ 
на 41-й м инуте .

Сборная СС СР в ы ступ а ла  ■ 
этом матче в таком  со ставе : 
Рудаков  (К авазаш вил 1) , Дзод- 
зуаш ви ли , Х ур ц н лава , А ф онин 
(Ловчев),, Капличны й  (Ш естер- 
нев), Серебряников, М ун тян , 
А сати ан и , Бы ш овец (Геош но- 
вич), П узач , Нодия.

(ТА С С ).

Чемпионат хоккеистов
в понедельник состоялись  

два м атча чем пионата стр ан ы  
по хоккею  оба в М оскве. Сто
личные динамовцы во дворце 
спорта ЦСКА легко  вЫ4|Грали 
у «ЛокомоТива» — 5:0.

М осковский «С п ар так»  в пе
реполненном Дворце спор та 
в Л уж н и к ах  вы играл у  Вос
кресенского «Хим ика» — 7 :3 .

(ТА С С ).

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

п ш в
15, 18, 21.

Для детей — «Гро№1 над  Бе
лой» — 9, 13-30.

«ПИОНЕР»
28 января —

«Чуж ой ребенок». 
30 января —

«Мои знаком ы е».

i N l l M i l l
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «М атерин
ская любовь» (две серии) — 
— 9-25, 12-20, 15-15, 18-10,
21-05.

М алый зал — «М атеринская 
любовь» (две серии) — 8-55, 
11-50, 14-45, 17-40, 20-35.

Зал кинохроники  — Сбор
ник мультипликационных 
фильмов для детей: «С лучи 
лось это  зим ой», «Паровозик 
'из Ром аш ково», «И груш ки- 
п л аксы » , «Легенда о злом ве
ли кан е» , «Храбрый воробей», 
«Семь друзей  Ю ссика» , «С каз
ка о царевиче и тр е х  лека
рях»  — 9, 10-15, 12-35, 14-55. 
16-10, 17-25, 18-40, « Ш тр и хи  к 
п о р тр ету* — 11-30. 13-50,
19-55. 21,

Для детей — новый цветной 
сборник фильмов — Э. 10-05. 
11-10, 12-20, 13-30, 14-40, 15-50,
17. Для' взрослых — «Непод
суден» — 18-10, 19-55, 21-40.
На удлинелном сеансе демон
стрируются фильмы: «Дебют
м олоды х» , «на арене Ю жной 
А м ер ики» .

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

Для детей — «Сы н полка» — 
11. «Ком андир эскад р и льи »  —
18. «Верная Р ун а  —  д р у г  ин
дейцев» — 15, 19. 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

Томский университет объявляет, что .в чётвёрг, 
12 февраля, в 17 часов, в аудитории•№ Г7‘третье*‘ 
го корпуса университета, на заее’даййи совета по 
присуждению ученых степеней по исто1рическим и 
филологическим наукам состоится

з а щ и т а  диссее т̂ац и и
на соискание ученой степени кандидата историче
ских наук В. В. Щепиным на тему: «Партийное 
руководство Советами Западной Сибири в годы Ве
ликой Отечественной войны (19'41 —1945 гг.)»;

С диссертацией можно ознакомиться в научной 
библиотеке университета.

Томский университет объявляет, что 12 февра
ля, в 18 часов, в аудитории № 17, на заседании со
вета по присуждению ученых' степеней по истори
ческим и филологическим наукам состоится 

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ
«Неподсуден» — 15-30, 17-20, 

19-10, 21.
на соискание ученой степени, кандидата филологи-

«Историче-
КЛУБ 

МЕЛЬКОМБИНАТА
«в го р ах  мое сердце» — 19,

чеоких наук: Гнмпель С. И. на тему: 
скне жанры в литературе Сибири (50—60 е годы)» 
и Гельфанд Р. Я. на тему: «Проза Г. Николаевой 
(эволюция проблематики и стиля)».

С диссертациями можно ознакомиться в научной 
библиотеке у ниверситета.

, Областной' , '. типографии 
срочно требуются на . посто
янную ; работу: слесари по 
оборудованию ; 5—6-го раз
рядов, кочегар, копировщик 
офсетных форм, печатники, 
наборщики машинного и 
ручного набора, накладчик, 
ученики в производственные 
цехи, корректор на времен, 
ную работу.;

Рриглашаются пенсионе
ры, ранее работавщие в по
лиграфической промышлен
ности, на неполяую рабо
чую неделю и рабочий день.

Работники полиграфиче
ской промышленности поль
зуются льготными условия
ми пеисионного обеспечения.

Обращаться по адресу: 
гор. Томск, ул. Советская, 
47, отдел ка,дров.

Горхлебторгу,на постоян
ную работу требуются: про- 
давцы, ученики продавцов» 
заведующие магазвгщщн; 
кассиры-контролеры, /-а5о- 
чие,. технички в хлебны'е ма
газины, столяры и маляры в 
строительную группу.

Обращаться: г. Томск,
ул. Кузнецова, 28-а, те
лефон № 2-52-17, отдел 
кадров.

Наш адресе
и телефоны

Адрес редакции : г . Том ск,
проспект Л енина , 66.

«ОКТЯБРЬ»

Сегодня по Томской об
ласти ожидается переменная 
облачность, местами туман, 
по юго-западным районам 
слабый снег, по остальной 
территории без осадков, ве
тер юго-восточный, 5 — 10 
метров в секунду, темпера

тура днем 4 0 — 45 градусов, 
по южным районам 30— 35 
градусов мороза.

В Томске — небольшая 
облачность, без осадков, ве
тер юго-восточный, 5— 10 
метров в секунду, темпера
тура днем 3 3 — 35 градусов 
мороза.

Голубой зал — «М атерин
ская  любовь» (две серии) —  
9, 12. 15, 18, 21.

Зеленый зал ~  «М атерин
ская любовь» (две серии) — 
12-30, 15-30, 18-30. 21-30.

Для детей — «Черны й прим» 
— .9 .  К 100-яетию  со дня рож 
дения В. И . Л ен и н а , «Синяя 
тетрадь» — 10-40.

имени , И. ЧЕРНЫХ

СРЕДА, 28 января
19.00. К 100-летию со дня 

рождения В. И. Ленина. «Ле
топись полувека. Год 1952-й». 
19.45. Молодежная программа 
«Факел». 20.45. «Делегат Ура
ла». Фильм. 21.05. . Новости. 
21.20. «Здравствуйте, наши па
пы». Спектакль Центрального 
телевидения.

Большой зал — «М атерин
ская  любовь» (две серии) — 
9-30, 12 З'О, 15 30, 18-30, 21-30.

Малый зал — «М атеринская 
любовь» (две серии) — 10-30,

'Детским яслям . 17
ГРЭС-П срочно требуется 
сестра-воспитательница.

Обращаться: г. Томск,
Комсомольский проспект, 
55, к заведующей.

ТомскиД инженерно-строительный институт

ПРОИЗВОДИТ ПРИЕМ
на пятимесячные курсы по подготовке к вступитель
ным экзаменам, в институт в 1970 году. Для за
числения на курсы необходимо представить заяв
ление на имя ректора института, справку с места 
работы, докумеит о среднем образовании (копию).

. -Начдло занятий — со 2 февраля 1970 г.
Оплата за весь период обучения в сумме 20 руб. 

вносится одновремеино с заявлением.
Документы принимаются ежедневно, кроме среды 

и суббщгы, с 15 до 20 час., в учебной части инсти
тута: г. Томск-3, пер. Макушнна, 7. комната
№ 209. 2 — 1

Томский драмтеатр сроч
но приглашает на времен
ную работу (с 27 января по 
7 февраля) дамских порт
ных.

Работа в дневное и ве- 
чериее время.

Обращаться в часы рабо
ты. 2 — 1

Комбинат «Обувщик» по 
проспекту Кирова, 34-а, от
крыл новую мастерскую по 
производству срочного ре
монта обуви.

Мастерская работает с 
10 час. утра до 7 час. вече
ра.

Выходные дни — воскре
сенье и понедельник.

. ■ . ...............  ̂ . .' 2— 1

Телеф оны : о тв ет , секретаря
— 2-31-19, секр етар и ата  т-
2-42-40; отделов: партийной
ж изни  — 2-52-23, пропагаиаы
— 2-47-45, пром ы ш ленности , 
неф тегеологии , стр о и тельств а  
и тр анспор та — 2-37-75, сель
скохозяй ствен н ого  — 2-37-39; 
н ауки  и ш кол — 2-42-46; со
ветского  стр о и те льств а  и бы та
— 2-37-77, писем и рабсельно- 
ровской сети  —• 2-37-38 и 
2-31-47, информации — 2-51-61, 
бухгалтер и и  и, отдела объявле
ний — 2-37-36, сте н о гр аф и стки
— 2*52-02.
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г . Том ск, ти п ограф ия 
областного управления па 
печати .
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